


погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Валюта
(Центральный 
Банк Российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области  облачно с прояснениями, местами 
небольшие осадки в виде мороси и мокрого снега; 
местами туман, гололёдные явления, на дорогах скольз-
ко; ветер северо-западный, от слабого до умеренного; 
температура -2…+3.

1 января по области – переменная облачность, без 
осадков, местами туман, слабые снежные отложения, 
гололёд, на дорогах скользко; ветер северо-западный с 
переходом на южный, от слабого до умеренного; темпе-
ратура ночью 0…-5, местами до -9, днём -4…+1.

2 января по области – переменная облачность, без 
осадков, местами туман, гололёд; ветер южный, уме-
ренный; температура ночью 0…-5, местами до -9, днём 
-4…+1.
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44.9699
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«Аист» устремился в космос
28 декабря, в 16.30 по московскому времени, с космодрома 

«Плесецк» состоялся первый запуск новейшей двухступен-
чатой ракеты космического назначения «Союз-2.1в». На це-
левую орбиту выведен научный спутник «Аист». Впервые на 
всех ступенях «Союза» использовались ракетные двигатели 
главного конструктора Виктора Горохова, разработанные и 
изготовленные воронежскими коллективами КБХА и меха-
нического завода.

«Социалка» – прежде всего
Губернатор Алексей Гордеев встретился с членом Совета 

Федерации, заместителем председателя комитета по эконо-
мической политике Геннадием Макиным. В частности, речь 
шла о строительстве 30 фельдшерско-акушерских пунктов 
на территории муниципальных районов области с исполь-
зованием возможностей федерального центра. Уже готова 
проектно-сметная документация, определены населённые 
пункты, в которых появятся новые ФАПы. Также обсуждались 
программы строительства и расширения детских садов на 
территории Воронежской области. 

Как вариант – наземное метро
Московская компания «Мостгеоцентр» начала подгото-

вительные работы к проектированию нового для Воронежа 
вида общественного транспорта. «Само проектирование мо-
жет стартовать в течение трёх лет, - сказал деловому изданию 
«Ъ» мэр областного центра Александр Гусев. - Инвестиции 
в строительство оцениваются, по предварительным подсчетам, 
в 15 – 18 миллиардов рублей. Скорее всего, это будет наземное 
метро, хотя в центре города и частично на Московском про-
спекте оно будет проходить под землёй».

Во славу родного края
В марте-мае и сентябре-ноябре 2013 года органы культуры 

муниципальных районов и городских округов приняли актив-
ное участие в областном смотре-конкурсе «Мой край – мой 
дом, моя судьба». Члены областной просмотровой комиссии 
оценивали не только тематические программы, но и выставоч-
ные экспозиции. В итоге в тройке лидеров оказались Бобров-
ский район, город Борисоглебск и Богучарский район.

Дед Мороз с … жезлом
Перед Новым годом в центре Воронежа нёс дежурство 

Дед Мороз, которому помогали сотрудники ДПС. В красном 
мешке у него были различные памятки, сувениры и конфеты 
для самых маленьких пассажиров. «Мы таким образом уже 
второй год поздравляем водителей с Новым годом, - пояснил 
«Коммуне» Дед Мороз-автоинспектор Максим Волков. – Мы 
желаем им счастливого пути и всегда соблюдать Правила до-
рожного движения».

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 2636∆1429 За текущий месяц 49397

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

Сообщения подготовил  
Николай СтАрых.

марина уСоВа

В церемонии 
открытия мас-
штабного празд-
ничного меро-
приятия приняла 
участие руково-
дитель департа-
мента культуры 
и архивного дела 
Воронежской об-
ласти Елена Ищенко. 

В этом году приглашения на ёлку получили более пяти 
тысяч детей из социально незащищённых семей, воспитан-
ники детских домов и интернатов, отличники учёбы, победи-
тели спортивных соревнований из муниципальных районов 
области и города Воронежа. Для ребят  предусмотрена  не 
только развлекательная программа с участием  Деда Мороза 
и Снегурочки, но и спектакль «Антон Богатырь и Василиса 
Ужасная».

Ёлка для пяти  
тысяч ребят
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Следующий номер «Коммуны» выйдет 4 января.
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«Коммуна» – Самое цитируемое  
В роССии ВоронежСКое печатное иЗдание

иСточниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

Уважаемые жители 
Воронежской области! 
Дорогие земляки!

От всего сердца поздрав-
ляем вас со светлыми и до-
брыми праздниками – Но-
вым годом и Рождеством. 

Новый год в России не 
всегда начинал свой отсчет 
с зимы. До указа Петра I его 
встречали и в марте, и в сен-
тябре. Неизменным всегда 
было одно - в эти дни люди 
поздравляли друг друга и 
желали счастья и здоровья 
на новом этапе жизненного 
пути.

Новый шаг делает не 
только каждый человек, 
но и весь наш край. В 2014 
году мы постараемся не за-
медлить набранные нами 
темпы развития. Ведь нам 
есть чем гордиться! В 2013 
году Воронежская область 
впервые вошла в пятерку 
наиболее динамично раз-
вивающихся регионов. Мы 
удерживаем лидирующие 
позиции в стране по индексу 
промышленного производ-
ства, а сельское хозяйство 
растет вдвое быстрее, чем 
в среднем по России. Наш 
край занимает первое место 
в стране по созданию благо-
приятных условий ведения 
бизнеса, а Президент России 
Владимир Путин назвал Во-
ронежскую область в числе 
лидеров по темпам роста 
производительности труда. 

Следующий год объявлен 
в стране Годом культуры, а 
значит, для Воронежской 
области с ее огромным куль-
турным потенциалом этот 
год  будет очень интерес-
ным. Нас с вами ждут уже 
ставшие традиционными и 
новые, не менее масштаб-
ные, события.

Мы желаем вам, дорогие 
земляки, чтобы в Новом году 
все ваши родные и близкие 
были здоровы, чтобы веселы 
были дети и счастливы все 
вокруг, чтобы в ваши дома с 
ароматом новогодней елки 
пришли радость и благопо-
лучие.

С наступающим новым, 
2014 годом и Рождеством!

Губернатор Воронежской  
области А.В. ГорДееВ

Председатель областной 
думы В.И. КлючНИКоВ

Дорогие воронежцы! 
Уважаемые земляки!

От всего сердца поздрав-
ляем вас с Новым годом и 
Рождеством!

Подводя итоги уходящего 
года, можно с уверенностью 
сказать - мы осуществили 
многое из того, что было за-
планировано. Но нам пред-
стоит еще немало работы 
для того, чтобы позитив-
ные перемены почувствовал 
каждый житель Воронежа 
– города с великим про-
шлым и, уверены, великим 
будущим. 

Мы от всей души бла-
годарим всех воронежцев 
– инициативных, талантли-
вых, неравнодушных людей 
– за то, что вы преданно 
любите свой город, гордитесь 
его прошлым и настоящим, 
трудитесь для его благопо-
лучия.

Пусть новый, 2014 год 
станет для всех нас време-
нем созидательной  работы 
и добрых свершений! Пусть 
в каждой семье будет уют 
и достаток, а наступающий 
год будет щедрым на добрые 
дела и радостные события! 
Крепкого вам здоровья, сча-
стья и благополучия!

С праздником, дорогие 
воронежцы! 

Глава городского округа 
город Воронеж А.В. ГУСеВ

Председатель  
Воронежской городской 

думы В.Ф.хоДыреВ

поЗдраВляем!

В Воронеж-
ском кон-
цертном зале 
состоялось 
открытие Гу-
бернаторской 
новогодней 
ёлки.

Более трехсот Дедов Морозов и Снегурочек приняли 
участие в своём предновогоднем «профессиональ-
ном» конкурсе.

 Зрелище, действительно, было потрясающее! А вот лучшим 
Дедом Морозом признан Андрей Сильчев, главный администратор 
Воронежского государственного цирка имени А.Дурова. Его вы и 
видите на снимке. Андрей, ко всему прочему, известный цирковой 
артист, прославившийся своим участием в знаменитом номере 
«Зебры». А ещё он постановщик многих цирковых номеров.

Виктор СИлИН.

Лучший Дед Мороз – 
из цирка

- Соне было девять, когда 
она пришла к нам в детский 
фольклорный ансамбль 
«Горница», - вспоминает её 
наставница, директор ДК 
«Восток» ольга Кувшинкина. 
– Казалось бы, обычная де-
вочка. очень хотелось петь, 
а в школьный хор не брали. 

Виталий черниКоВ
- Всегда хотела быть артисткой! – 

признаётся Софья. – Любила танце-
вать, устраивать концерты во дворе с 
девчонками… Была, можно сказать, 
их режиссёром и продюсером. Петь 
хотелось всегда. Очень много слу-
шала, копировала… Мечтала, как 
выхожу на сцену в красивом платье. 
Я ещё до «Горницы» занималась 
танцами, гимнастикой, плаванием, 
поступила в ансамбль «Ровесник». 
Результат, конечно, не приходит 
сразу, но примерно с 10-11 лет стала 
очень активной в школе. Меня стали 
посылать на конкурсы, и готовилась 
к ним я уже, по сути, сама. 

Мера вынужденная, конечно. 
В педагоге, наставнике она очень 
нуждалась. Тем временем кто-то 
из «Горницы» занялся эстрадным 
вокалом, кто-то – ещё чем-то, не 
связанным с народной песней: «не 
модно!». «Можно сказать, что я в 
«Горнице» одна осталась». Ей ещё 
и двенадцати не было, когда она, по 
собственным словам, «решилась на 
крайние меры». Подошла к дирек-
тору ДК: «Ольга Николаевна, хочу 
петь! Что мне делать? Позанимай-
тесь со мной». 

- Там всё и началось, - вспо-
минает, улыбаясь, Соня. – Мы 
занимались каждый день. После 
учёбы встречались вечерами и 
засиживались до поздней ночи. 
Ольга Николаевна – очень требо-
вательный педагог. Я много пела а 
капелльно: она  развивала во мне 
самостоятельность. Приготовили 
несколько очень сложных песен. 
Ольга Николаевна очень ко мне 
прислушивалась – чтобы я всё дела-
ла в удовольствие. А мне нравилось 
слушать мужские хоры и хотелось 
петь казачьи песни. У меня была 
идея фикс: спеть «Ах ты, степь 
широкая». 

Первый серьёзный успех при-
шёл в 12 лет, на международном 
фестивале в Запорожье. Украина 
славится голосами, так что конку-
ренция была большая. 

- Когда я получила первое место, 
стало ясно: мы на правильном пути. 
И сразу всё пошло как по накатан-
ной. Конкурс за конкурсом! Даже 
не могу посчитать, сколько их было. 
Не про все помню, в каком году они 
состоялись. У меня дома только 
кубков 16. 

Одним из главных экзаменов 
на мастерство стал конкурс имени 
Надежды Плевицкой в Курске. 
Пятнадцатилетняя Соня оказалась 
самой младшей участницей: сюда 
съехались студенты и выпускники 
музыкальных вузов. 

- После репетиции взяла Ольгу 
Николаевну за руку, говорю: «По-
ехали домой!». Казалось, что здесь 

нет шансов. Она сказала мне: «А ты 
разве за дипломом сюда приехала? 
Покажи себя». Результат – первое 
место. А второе тогда не присудили 
никому. 

Именно на пятнадцатилетие со-
стоялся первый её сольный концерт 
в Сомово. Семнадцать песен, много 
переодеваний, демонстрация раз-
ных музыкальных стилей. Певицу 
приехал поддержать ансамбль до-
мристов «Коробейники», с которым 
она выступала однажды в Египте. 
Сомовцы заняли все места: (при-
шлось ещё скамейки в зал вносить). 
Они обнаружили, что не знали о 
своей талантливой землячке почти 
ничего. Приятное открытие – и это 

было только начало. Теперь такие 
концерты проходят ежегодно. Со-
фья мечтает сохранить традицию 
отмечать свой день рождения в 
«Востоке» на всю жизнь. 

- Но Воронеж удалось покорить 
только в этом году, - считает её 
наставница. Свидетельством тому 
стал большой концерт в ДК имени 
50-летия Октября (около тысячи 
зрителей) и настоящий прорыв, ка-
ким стало выступление в областной 
филармонии. Звучали и народные 
песни, и эстрадно-джазовые: да и 
в плейере Сонином соседствуют 
Людмила Зыкина и Барбара Стрей-
занд, Элла Фицджеральд и Лидия 
Русланова. 

Новых поклонников Софья 
Онопченко обрела уже выступая 
под творческим псевдонимом – 
теперь на афишах она – Славяна. 
Новое имя как-то само собой воз-
никло. Относится к этому певица 
достаточно серьёзно, называет 
решение взять псевдоним важ-
ным шагом. Кстати, как Славяну 
её впервые представил на своём 
бенефисе, проходившем во время 
прошлогоднего фестиваля «Сла-
вянский базар», Лев Лещенко. 

Сейчас Соня учится в музы-
кальном колледже имени Ростро-
повичей. Её педагог – Наталия 
Массалитинова, об уроках которой 
певица и её наставница Ольга Кув-
шинкина отзываются с неизменны-
ми восхищением и благодарностью. 
В «Коммуну» Софья зашла где-то 
между очередными репетициями и 
экзаменами – она сдаёт экстерном 
третий и четвёртый курсы. Отделе-
ние, где учится Онопченко, готовит 
руководителей народных хоров. 
Софье нравится работать с людьми, 
она уже готова учить других петь. 
Когда ей исполнилось 16 лет, воз-
ник шанс попрактиковаться. В Со-
мово возродилась «Горница», в неё 
пришли талантливые дети. Нужен 
был педагог. С 1 февраля 2013 года  
руководителем и хормейстером 
ансамбля стала Софья Онопченко. 
Под её началом – две группы. 

- Наверное, - спрашиваю, - ви-
дите порой в ком-то из учениц себя 
девятилетнюю?

- Мне кажется, они лучше меня! 
Одна девочка от меня буквально 
не отходит, всё время просит, чтоб 
я её послушала: «А можно я спою? 
Позанимайтесь со мной!». И им не 
стыдно петь русские песни.
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Год Славяны 
Земляки | 2013-й оказался важной вехой в судьбе семнадцатилетней певицы  

из воронежского Сомово Софьи Онопченко: она не только добилась новых успехов  
в творчестве, но и обрела сценическое имя 
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Обычно подобное звание 
присваивают отличившимся в 
той или иной сфере человече-
ской деятельности различные 
фонды, ассоциации, какие-то 
общественные организации. 
Мы же решили поступить 
иначе: сами нашли и рас-
сказали о тех, кто заслужи-
вает такого признания. И не 

обязательно, чтобы он или 
она были знаменитостями. 
Ведь рядом с нами живут 
простые, но душевно щедрые 
люди, одно присутствие ко-
торых делает будни светлее 
и радостнее. Да если так по 
большому счёту определять, 
то они люди не одного года, 
а всей жизни: мать, растящая 

своих и чужих детей, культра-
ботник, сохраняющий наши 
исконные мелодии и танцы, 
учитель, воспитывающий 
настоящих патриотов, поэт, 
знающий цену слову.

Человек года, он рядом с 
нами, он в вашем трудовом 
коллективе, в школе, в вузе, 
на стройке и в вашей семье. 
Стоит только чуть внима-
тельней присмотреться, и вы 
обязательно увидите Челове-
ка года.

Люди года
В последнем номере «Коммуны» в уходящем, 2013 
году мы представляем серию материалов под ру-
брикой «человек года». 

Мы рады, что работ, присланных по обычной 
почте и электронной, оказалось очень много. Но 
главное, рады тому, что земляки поделились  с 
нами, а значит, и с читателями «Коммуны» до-
брым и хорошим, что было в их жизни. 

Победителями же  конкурса стали Свет-
лана Удовина (Богучарский район), Лидия 
Беляева (Подгоренский район) и студент 
ВГУ Денис Аносов.

Поощрительные премии присуждены сту-
дентке ВГУ Екатерине Мушуровой, Ивану 
Абросимскому (г.Богучар), Клавдии Манов-
цевой (Бобровский район), студенткам ВГУ 
Юлии Маремьяниной и Оксане Ламтевой.

Призы и подарки ждут вас в нашей ре-
дакции.

Новых вам, друзья, успехов и побед!
«Коммуновцы».

Итоги новогоднего конкурса
Итак, подведены итоги новогоднего конкурса «Коммуны» «Самое доброе и 
замечательное событие в личной жизни и в жизни моей семьи в уходящем 
году». 

Ре
кл

ам
а.
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Январь
 Состоялся губернаторский Рождественский благотвори-

тельный вечер, в ходе которого на нужды особо одарённых 
детей региона  собрано 75 миллионов 365 тысяч рублей.

 Концерн «Созвездие» расширился до 20 предприятий 
радиоэлектронного комплекса. В него влились завод 
«Тамбоваппарат», НИИ ЭТ (Воронеж), НИИ ССУ (Мо-
сква), ранее вошёл «Электросигнал» (Воронеж). 

 ООО «Воронежский завод минерального порошка» на-
ладил производство асфальтобетонных смесей дорожных 
покрытий, не имеющих аналогов в России.

 В  третий раз состоялся  молодёжный инновационный 
форум Воронежской области. 

Февраль
 С большим успехом прошёл VI Воронежский промыш-

ленный форум, организаторами которого являются  об-
ластное правительство  и Торгово-промышленная палата  
региона.

 Несмотря на протесты общественности, в центре Воронежа 
начался снос помещений бывшего трубочного завода, где 
когда-то работали Андрей Платонов и Самуил Маршак. 

 На Воронежском тепловозоремонтном заводе побывали 
новые хозяева, купившие предприятие. Группа «ТМХ-
Сервис» объявила, что профиль предприятия меняться 
не будет, и в его цехах по-прежнему будут ремонтировать 
и обслуживать локомотивы. 

 После капитального ремонта отрыт Дом культуры в селе 
Костёнки Хохольского района.

Март
 Родителям  миллионного жителя Воронежа  региональная  

общественная  организация представителей крупного 
бизнеса «Лидер»  вручила ключи от новой квартиры.

 После двух лет простоя в Бутурлиновке заработал ликеро-
водочный завод.

 Завершилось строительство второго корпуса Воронежско-
го центра по профилактике и борьбе со СПИДом. 

  Несмотря на протесты предпринимателей, окончательно 
закрыт на полную реконструкцию с последующим сносом 
Центральный рынок в Воронеже.

 На заседании городской думы за пять лет своей работы мэ-
ром Воронежа отчитался Сергей Колиух.  Он заявил, что 
не хочет оставаться на занимаемом посту до осени, когда 
пройдут выборы нового мэра. Обязанности градоначаль-
ника временно возложены на Геннадия Чернушкина. 

Апрель 
 В Лискинском  районе торжественно открыт завод, входя-

щий в состав голландской компании Nutreko - мирового 
лидера в производстве кормов для животных.

 Министерство регионального развития подготовило до-
клад «Об оценке эффективности деятельности органов 
исполнительной власти субъектов РФ по итогам 2012 
года». Воронежская область заняла в рейтинге шестое 
место, кроме того, наш регион вошёл в пятёрку лидеров 
по динамике развития.

 Губернатор Алексей Гордеев встретился с коллективом 
хоккейного клуба «Буран». Он поздравил команду с 
успешным выступлением в сезоне 2012-2013 и вручил 
игрокам и руководству клуба областные награды. 

  В областном Доме молодёжи проведено массовое об-
следование здоровья студентов с целью профилактики 
заболеваний.

Май 
 Президент РФ Владимир Путин посетил Воронеж. Про-

грамма деловой поездки была посвящена вопросам раз-
вития отечественного предпринимательства.

 Владимир Путин вручил механизатору ООО «Россия-
Агро» (Грибановский район) Юрию Коннову Золотую 
Звезду  Героя Труда Российской Федерации. 

  Лётчики отдельной вертолётной эскадрильи Внутренних 
войск МВД РФ и воронежские спасатели МЧС показали 
высокую выучку в ходе совместной тренировки по туше-
нию лесных пожаров. 

  Подписано Соглашение о сотрудничестве между пра-
вительством Воронежской области, ОАО «Нефтяная 
компания «Роснефть» и ОАО «КамАЗ».

  В  театре оперы и балета состоялся концерт в честь  
75-летия Воронежского хореографического   училища.

Июнь 
 С широким размахом прошёл III международный Плато-

новский фестиваль искусств.
  В День России благодарности губернатора получили 

авторы обелиска Героям трех войн, установленного в 
микрорайоне Репное.

 Состоялось годовое собрание акционеров ВАСО. Было 
заявлено, что  авиазавод увеличивает производство само-
лётов и численность основных рабочих - до 3,5 тысячи 
человек. 

 ООО «ЭконоНиваАгро» открыло пятый по счёту молоч-
ный комплекс в Воронежской области – на этот раз в селе 
Волчанское Каменского района.

 Произошли серьёзные беспорядки в лагере геологов, на-
чавших разведывательные буровые работы на месторож-
дениях никеля в Новохопёрском районе.         

Июль 
 Состоялись торжественные мероприятия, посвященные 

145-летию Воронежского тепловозоремонтного завода.
 Губернатор Алексей Гордеев принял участие в откры-

тии отремонтированного Дома культуры в райцентре 
Подгоренский и в торжественной церемонии фасовки 
100-тысячной тонны цемента, выпущенной  местным 
цемзаводом. 

  На открытом после реконструкции стадионе в Анне 
состоялись VIII летние сельские спортивные игры Во-
ронежской области.

 Воронежский краевед, библиофил и историк Олег Ла-
сунский удостоен премии Правительства РФ в области 
культуры за научно-популярный труд «Власть книги». 

 В Воронеж доставлен по воде будущий корабль-музей 
- копия первого русского линкора, изготовленная на 
верфи Павловского судостроительно-судоремонтного 
завода. 

Август
 Прошедший модернизацию «Воронежсельмаш» вышел на 

проектную мощность.
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- Главной целью поездки, 
конечно же, было установление 
связей с Аграрным универси-
тетом Гаваны. Эта идея полно-
стью вписывается в Программу 
развития международного 
сотрудничества нашего вуза, 
которая активно воплощается 
в жизнь. Причем особо под-
черкну: эта Программа была 
разработана по инициативе 
ректора Вячеслава Ивановича 
Котарева ещё несколько лет 
назад, задолго до известного 
мониторинга Минобрнауки, 
где уровень международных 
связей являлся одним из кри-
териев оценки эффективности 
вузов. Ныне ВГАУ активно 
сотрудничает с аграрными и 
другими высшими учебными 
заведениями  более двадцати 
стран. Наши студенты и пре-
подаватели часто бывают в 
Германии, Венгрии, Польше, 
Чехии, Франции, Италии. У 
нас уже стало хорошим прави-
лом говорить абитуриентам: 
«Учите иностранные языки, и 
перед вами будут открыты мно-
гие страны мира». И часто уже 
первокурсники убеждаются, 
что это действительно так.

- Теперь настала пора учить 
испанский? Но почему всё-
таки, Юрий Владимирович, 
ваш выбор в той стороне света 
пал именно на Кубу?

- Наверное, прежде всего 
потому, что в сердцах многих 
поколений россиян Куба за-
нимает особое место и в душе 
ни один из нас её не предал. 
И отрадно, что сегодня с этой 
страной возрождаются контак-
ты по многим направлениям, в 
том числе и по линии агропро-
мышленного комплекса. Сви-
детельством тому – недавняя 
встреча министра сельского 
хозяйства России Николая 
Федорова с министром сель-
ского хозяйства Кубы Густаво 
Рольеро. К тому же для того 
чтобы «проторить дорожку» 
на Кубу, у нас были и другие, 
исторические основания. В своё 
время, а точнее, в 1961 году, на 
Кубу для оказания помощи в 
развитии сельского хозяйства 
был направлен большой отряд 
советских специалистов. В их 
числе были и 30 выпускников 
Воронежского СХИ. Был среди 
них и Александр Фёдорович 
Попов. Ныне он профессор на-

шего агроуниверситета, много 
лет был деканом агрономиче-
ского факультета. А другой наш 
профессор, Андрей Павлович 
Курносов, в семидесятые годы 
несколько лет работал на Кубе 
советником по аграрным вопро-
сам. Кстати, мы в презентации и 
нашего вуза, и нашего Воронежа 
для кубинской стороны поста-
рались отразить и эти страницы. 
И конечно же, особый раздел в 
презентации посвятили визиту 
в Воронеж Фиделя Кастро в 
1972 году. Рассказы о том со-
бытии, фотографии,прекрасно 
запечатлевшие отношение во-
ронежцев к кубинскому лидеру, 
произвели очень хорошее, очень 
доброе впечатление. 

И это впечатление было 
органично и весьма удачно 
дополнено выступлениями 
студенческого ансамбля пес-
ни и танца «Чернозёмочка». 
Ведь в составе делегации были 
ребята, которые не только 
хорошо учатся, но и активным 
участием в художественной 
самодеятельности сформи-
ровали яркий и самобытный 
образ нашего вуза. Причем 
своё первое выступление перед 

кубинскими сверстниками и их 
наставниками ребята сделали 
экспромтом, без предваритель-
ной репетиции. Мастерским 
исполнением русских народ-
ных песен, зажигательными 
танцами, своими костюмами 
артисты шокировали зрителей. 
А после песен «Куба – любовь 
моя» и «Варадеро» зал букваль-
но взорвался аплодисментами. 
Так благодаря студенческому 
творчеству нам удалось в счи-
танные минуты достичь того 
взаимопонимания, на которое 
у дипломатов могут уходить 
дни и недели. Рукоплескали 
«Чернозёмочке» и в других 
местах Гаваны, в том числе и в 
так называемом «социальном» 
квартале Муралеандо.

- Но вернёмся к рабочей 
части визита. Итак, вы были в 
Аграрном университете Гава-
ны. Если сравнить его с Воро-
нежским госагроуниверсите-
том, то чего больше – сходства 
или различий?

- Много и того, и другого. Но 
нас интересовало в первую оче-
редь то, что может объединить 
и сблизить наши вузы. И такого 
оказалось предостаточно. У нас 
похожие структуры универси-
тетов и факультетов, похожие 
образовательные программы. 
Много общего и в тематике 
научных исследований. Это, 
например, и повышение эф-
фективности аграрного ком-
плекса, и устойчивое развитие 
сельских территорий. Как и у 
нас, в Аграрном университете 
Гаваны очень большое внима-
ние уделяется непрерывному 
образованию – действуют раз-

личные курсы повышения 
квалификации. А вот по объему 
внеаудиторной работы со сту-
дентами наш вуз на порядок 
выше. Такой системы куратор-
ства, воспитательной работы в 
общежитиях, какая сложилась 
у нас, там пока нет.

- И о чём вам удалось до-
говориться?

- Итогом нашего визита 
стало подписание Договора 
о сотрудничестве между на-
шими вузами. Он предусма-
тривает развитие контактов 
в образовательной, научной, 
культурной сферах, обмен 
научными публикациями, а 
в перспективе и стажировку 
студентов и преподавателей 
в рамках взаимных обменов. 
Более детально различные 
аспекты сотрудничества мы 
намерены обсудить во вре-
мя визита в наш вуз ректора 
Аграрного университета Гава-
ны Марии Ирене Ариас Бал-
бин – он намечен на май 2014 
года. Но главное, что начало 
сотрудничеству положено.

- А не сведётся ли оно преи-
мущественно к помощи одной  
стороны другой, как случа-
лось в былые годы?

- Вы заблуждаетесь, как за-
блуждались и мы, собираясь 
на Кубу. Куба сегодня далеко 
не та страна, какой мы при-
выкли её представлять. Да, в 
конце восьмидесятых – начале 
девяностых, после по сути дела 
её предательства первой в мире 
страной социализма, кубинцы 
пережили настоящий шок и 
своего рода гуманитарную 
катастрофу. Но сумели быстро 

прийти в себя и развивать 
тот потенциал, который уже 
был накоплен. Нашу нишу на 
острове Свободы с пользой и 
для себя, и для кубинцев занял 
Китай. На стройках работают 
китайские специалисты, на 
смену старой советской тех-
нике пришли современные 
китайские машины. В Аграр-
ном университете Гаваны боль-
шинство учебных и научных 
лабораторий  оснащены китай-
скими приборами и оборудова-
нием, в парке агроинженерного 
факультета по соседству с 
советскими тракторами стоят 
новые и более мощные китай-
ские. Куба пользуется все боль-
шим авторитетом в Латинской 
Америке, да и в мире растет её 
признание. Сюда едут учиться, 
лечиться, отдыхать. Тот же 
Аграрный университет Гаваны, 
реализуя мощные научные 
проекты, активно сотрудни-
чает с высшими учебными за-
ведениями Италии, Испании, 
Нидерландов, Франции, ряда 
других стран. И только Россия 
на карте межвузовских связей 
оставалась белым пятном.

Мы это недоразумение 
устранили. 

- А как живут кубинцы?
- Скромно, небогато, но с 

достоинством. Везде чисто, 
опрятно, все делается не по 
принуждению, а с душой. Не-
смотря на  известные труд-
ности, кубинцы остаются 
патриотами своей родины и 
очень верят в свою страну. Да, 
они выступают за перемены, 
за преобразования, но не за 
счёт предательства и продажи 
идеалов. И, наверное, больше 
всего кубинцы хотят, чтобы к 
руководству страной никогда 
не пришёл человек, похожий 
на Горбачева.

- Такого человека, навер-
ное, для своей страны не хочет 
ни один народ мира. Но не 
будем об этом, когда до боя 
курантов остались считанные 
часы. С Новым годом вас 
и ваших студентов! Новых 
вам маршрутов, дальнейшего 
расширения международного 
сотрудничества! Ведь это на 
пользу и будущему нашей 
страны. И давайте, пользуясь 
случаем, вспомним, что в пер-
вый новогодний  день кубин-
ской революции исполняется 
пятьдесят пять лет. Хотелось 
бы заочно пожелать  народу 
острова Свободы мира и про-
цветания!

- С удовольствием при-
соединяюсь к этим словам!

Вёл беседу  
Алексей СОЛОВЬЁВ.

«Бис!» под жарким небом Кубы
Контакты | Большая делегация преподавателей и студентов Воронежского государственного аграрного университета  

имени императора Петра I совершила дружественный визит на остров Свободы

Уходящий год, в отличие от года предыдущего, для старейшего вуза Черноземья 
вроде бы и не был юбилейным, но тоже оказался богатым на яркие и значимые 
события. Достаточно вспомнить, например, начало строительства студенческого 
городка «Южный», который будет включать новый учебный корпус с актовым за-
лом, студенческое общежитие и спортивный комплекс с плавательным бассей-
ном. А буквально через неделю после освящения закладного камня новострой-
ки большая группа студентов и преподавателей ВГАУ улетела в далёкую Гавану. 
О том, что они там увидели, что услышали и каковы были цели поездки, «Комму-
не» рассказал проректор ВГАУ по информатизации, международным связям и 
управлению качеством Юрий НЕКРАСОВ:

Договор о сотрудничестве подписан. Ректор Аграрного  
университета Гаваны Мария Ирене Ариас Балбин  
(крайняя слева) и проректор ВГАУ Юрий Некрасов. «Чернозёмочка» на одной из сцен Гаваны.

Тамара ГАШИМОВА

Таловский район

- Его реконструкция стала 
самым грандиозным проектом, 
- говорит руководитель отдела 
по образованию Таловского 
района Геннадий Иевлев. - 
Стоимость работ составила 
18 550 миллионов рублей, 
на оборудование перечисли-
ли два миллиона 297 тысяч. 
Сельская администрация по-
дарила ковры, сельхозартель 
выделила 98 тысяч рублей 
на шторы. Это двухэтажное 
типовое здание, рассчитанное 
на 100 человек, изначально 

отвечало всем техническим и 
санитарным нормам, но в 2006 
году местное хозяйство отка-
залось его содержать. Сейчас 
здание находится на балансе 
района. Остались позади ка-
питальный ремонт крыши, 
установка пластиковых окон, 
дверей, монтаж новой системы 
водоснабжения, водоотведения 
и вентиляции, внутренняя от-
делка помещений, построена 
газовая котельная, которая 
отапливает не только детский 
сад, но и клуб, административ-
ное здание сельхозартели и 
сельского поселения. Главным 
отличием этого сада от других 

является входная группа с на-
весом для колясок. Открытие 
сада позволило создать 20 
рабочих мест.

В новом старом детском 
саду есть просторные актовый 
и спортивный залы, меди-
цинский кабинет, прачечная. 
Пищеблок оборудовали по 
последнему слову техники. 
Пока ребятишек из сёл Алек-
сандровка, Новая Чигла, по-
сёлков Троицкое и Комсомолец 
разместили в две группы, но по 
мере поступления заявлений 
от родителей откроют ещё 
столько же. Весной во дворе 
появятся беседки, песочницы 
и качели. 

Жительница села Алексан-
дровка Лариса Лебедева при-
вела в детсад сразу пятерых 
ребятишек. 

- Теперь мы с мужем сможем 
устроиться на работу, так как 
дети будут под присмотром, 
прежде об этом и думать не 
могли, - призналась Лариса 
Лебедева. 

После торжественной цере-
монии открытия воспитанники 
садика выступили с концерт-
ными номерами, а затем вместе 
с родителями и гостями празд-
ника осмотрели весь садик и 
игровую площадку.

Средства на реконструк-
цию всех четырех объектов 
поступили по федеральной 
программе модернизации до-
школьного образования. С их 
открытием очереди в детсады 
в Таловском районе больше не 
существует. 

На снимке: глава админи-
страции Таловского района 
Виктор Бурдин, заведующая 
детским садом Елена Махи-
нова вместе с воспитанниками 
сада перерезают «красную 
ленточку».

...И про очередь забыли
Событие | Отныне в детских садах Таловского района  
появились свободные места 
Прекрасный подарок к Новому году получили и 125 
дошкольников Таловского района. Так, 18 декабря в 
детском саду «Колосок» в Каменной Степи открылась 
ещё одна группа на 25 человек. В два раза больше 
малышей пришли 24 декабря в группы, созданные 
на базе Никольской и Новотроицкой школ. А 26 де-
кабря распахнул двери детский сад в селе Алексан-
дровка.

Анастасия ВОрОнИнА

Россошанский район

С Еленой Разовой мы по-
знакомились в управлении со-
циальной защиты населения 
Россошанского района. Она – 
мама троих детей: десятилетнего 
Романа, шестилетнего Ярослава 
и пятилетней Элины. Живут 
они в селе Архиповка, а в рай-
центр приехали за новогодними 
подарками. Их специалисты 
управления от имени губер-
натора Воронежской области 
вручают детям от одного года до 
тринадцати лет из многодетных, 
социально незащищённых, не-
полных семей, а также ребятам с 
ограниченными возможностями 
здоровья. Всего, по словам на-
чальника отдела комплексного 
социального обслуживания 
населения УСЗН Ирины Во-
рониной, в Россошанский район 
из  Воронежского областного 
фонда социальной поддержки 
населения привезли 1331 набор 
сладостей.

Подарки многодетная мама 
пришла получать вместе со 
своей младшей сестрой. Унести 
самой девять наборов не под 
силу. 

- Три пакета выдали моим 
ребятам, шесть – моим сестрам 
и братьям, - объясняет Елена. – 
У моей мамы – десять детей, я 
самая старшая. Так получилось, 
что последний раз в роддоме 
мы оказались втроём: Я рожала 
Элину, мама – Марка, а сестра 
– первую дочку Лилию. Мама 
живёт в Россоши, а мы, продав 
однокомнатную квартиру в 
райцентре, перебрались в Ар-

хиповку. В частном доме есть 
место всем, да и от города не-
далеко, плюс воздух чистый. 

Глава семейства Александр 
работает электриком в ОАО 
«Молоко», Елена – в магазине 
детских товаров. Признаётся, 
что хочется больше времени 
проводить с детьми, но про-
жить на одну зарплату с тре-
мя детьми довольно трудно. 
Хорошо, что с осени стали 
выплачивать компенсацию на 
приобретение школьной фор-
мы. Но финансовые трудности 
на праздничное настроение не 
влияют. Ёлку уже нарядили, 
подарки, которые дети попро-
сили у Деда Мороза, купили, 
на утренниках повеселились. 
Теперь осталось дождаться 
прихода новогоднего вол-
шебника домой. Его роль, 
сообщила Елена по большому 
секрету, сыграет папа Романа, 
Ярослава и Элины.

Дороги подарки  
к празднику
Семья
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Елена Разова –  
мать троих детей.

В Россошанском районе 1331 ребёнок получит набор 
сладостей от губернатора.

ВеСТИ

Медикам поможет 
общественность?

Департамент здравоохра-
нения Воронежской области 
возлагает большие надежды на 
общественные советы, создавае-
мые при поликлиниках. Основ-
ная их цель – повышение каче-
ства и доступности бесплатной 
медицинской помощи на основе 
обратной связи с населением. К 
примеру, на первом заседании 
Совета, созданного при поли-
клинике №4 города Воронежа, 
был утверждён обстоятельный 
план работы на 2014 год с учё-
том мнения пациентов. Предсе-
дателем данного общественного 
формирования единогласно 
избран председатель совета 
ветеранов микрорайона Под-
горное Иван Аксёнов.

Марина УСОВА.

Больницу  
обновили

В 2013 году в Верхнемамон-
ской центральной районной 
больнице появился конференц-
зал, в хирургическом отделении 
отремонтированы палаты, в 
поликлинике - кабинеты по 
профилактике заболеваний. 
По программе модернизации 
здравоохранения в течение 
года сюда поступило меди-
цинское оборудование на три 
с половиной миллиона рублей. 
Областной департамент здра-
воохранения выделил полтора 
миллиона рублей на ремонт 
и более четырёх миллионов 
рублей на закупку оборудова-
ния для реабилитационного 
отделения ЦРБ. Также удалось 
благоустроить территорию 
больницы. В ближайшее время 
откроется межрайонное отделе-
ние медицинской реабилитации 
для соматических больных. 

Анастасия ВОРОНиНА.

ИТОГИ ГОдА



- Учителя у нас особенные, 
и ученики, - говорит Игорь 
Клочков. – Душой болеют за 
школу. Ведь она – центр жизни 
села. В эссе, отправленном на 
Всероссийский конкурс «Ди-
ректор школы - 2013», попытал-
ся ответить на вопрос: «Легко 
ли реализовать президентские 
инициативы в сельской шко-
ле?» Потом был очный тур, 
защита видеоролика о сво-
ей работе, ответы на вопросы 
жюри и письменное задание 
по сетевому взаимодействию. 
В итоге пять директоров, среди 
них и я, получили сертификаты 
на обучение по магистерской 
программе Высшей школы 
экономики. 

- Так что же с инициатива-
ми? Легко ли их реализовать 
в глубинке? – спрашиваю у 
финалиста конкурса.  

- Трудно, и очень, но ничего 
невозможного нет.

Здание для школы построи-
ли сорок лет назад. В лучшие 
времена здесь учились около 
пятисот учеников, сейчас 116 
из сёл Талы, Скнаровка, Вторая 
Бугаевка и хутора Чекуровка. 
В этом году в первый класс 
пришли 10 ребят, во втором 
классе занимаются 13 человек, 
в третьем - 15. 

Игорь Алексеевич дирек-
торствует уже седьмой год. 
Хотя со всеми болевыми точ-
ками учебного заведения зна-
ком уже очень давно. Здесь он 
окончил выпускные классы, 
сюда же пришёл с дипломом 
естественно-географического 
факультета Воронежского пе-
дагогического университета 
учителем химии, затем и стал 

завучем. Проблемы, которые 
встали перед молодым директо-
ром и коллективом,требовали 
безотлагательного решения. 
Был необходим внутренний 
ремонт здания, в котором по-
следние десятилетия перекра-
шивались только полы, полная 
замена канализации, продол-
жение компьютеризации, бла-
гоустройство пришкольного 
участка, который представлял 
собой площадку для выгула 
птицы и прочей живности. 

- Но самое страшное дру-
гое - некогда «боевой», ини-
циативный, сильный своими 
профессиональными качества-
ми педагогический коллектив 
стал «выцветать», - вспоминает 
Игорь Алексеевич. - Появилось 
равнодушие, не было стремле-
ния к борьбе за гранты, призы, 
поощрения. О проектах и ис-
следовательской деятельно-
сти слышали лишь немногие 
учителя. Долго думал: как вы-
вести коллектив из подобной 
«спячки»? Как заставить по-
верить педагогов в себя и в 
своих учеников? Как сделать 
жизнь школьников полной, на-
сыщенной, интересной? И тут 
мне помогла… пасека. Пчёлами 
занимался ещё мой дед. От него 
досталось мне несколько ульев. 
Трудолюбие и забота – состав-
ляющие дружной пчелиной 
семьи, эти принципы скрепляют 
отношения и между людьми. 
Это и стало основой нашего 
первого шага к возрождению и 
дальнейшему развитию. 

Начать решили с восстанов-
ления школьного фруктового 
сада. Забота о саде сплотила 
всех: старшеклассников, ро-
дителей, учителей. С тех пор 
прошло шесть лет. В будущем 
году здесь ожидают получить 

первый урожай. Он пойдёт не 
только на школьный стол, но 
и в соседний Писаревский дом 
для престарелых, где ребята ча-
стенько бывают с концертами. 

В национальной образова-
тельной инициативе «Наша 
новая школа», утвержденной  
Президентом РФ в марте 2010 
года, говорится, что в школе 
должно быть комфортно всем: 
и детям, и родителям.  «А какой 
может быть комфорт и уют, 
если стены обшарпаны?» – 
спросили себя учителя и соста-
вили смету на ремонт второго 
этажа школьного здания. Денег 
ждали полгода. Осенью 2011 
года вместо 800 тысяч рублей, 
что значились в смете, полу-

чили 50 тысяч. От услуг про-
фессиональных штукатуров и 
маляров пришлось отказаться, 
шпаклевать и красить стены 
решили своими руками. 

- Единицы умели держать в 
руках шпатель, они-то и стали 
мастерами групп «учеников», - 
рассказывает завуч по учебной 
работе Марина Наседкина. - В 
последний день осенних кани-
кул  все работы были закончены. 
Традиционную линейку, которая 
проходит по понедельникам, мы 
начали с экскурсии по этажу. Чи-
стенькие стены, полы, шторы на 
окнах, подаренные руководите-
лями крестьянско-фермерских 
хозяйств, вызвали у детей вос-
торг. Затем появился линолеум 

на втором этаже, пластиковые 
двери в классы, железная вход-
ная дверь, были капитально от-
ремонтированы тёплые туалеты, 
заменён водопровод.  

Параллельно учились на 
компьютерных курсах, курсах 
повышения квалификации, 
осваивали интерактивные до-
ски. В 2008 – 2009 учебном 
году учитель начальных классов 
Елена Дубовикова стала побе-
дителем конкурса лучших пе-
дагогов Воронежской области. 
Её победа заставила поверить 
в свои силы многих. Через год 
учитель истории и общество-
знания Александр Ходыкин 
стал лауреатом того же конкур-
са. Ежегодно на торжественной 
линейке чествуются победи-
тели и призёры школьных и 
районных олимпиад, а также 
учителя, подготовившие их. 
Исследовательская, проектная 
деятельность вошли в урок и 
внеклассную работу. Сначала 
это были небольшие, школьные 
проекты. Но постепенно они 
росли, выходили за рамки клас-
са и школы. Особую гордость и 
радость принесла победа в реги-
ональном конкурсе социально 
значимых проектов «Хоккей-
ной коробке – новую жизнь!». 
И как результат – в школьном 
дворе за считанные месяцы 2012 
года была сооружена совре-
менная многофункциональная 
спортивная площадка. Во время 
нашего приезда её готовили к 
началу хоккейного сезона.  На 
коньки встали не только ребя-
та, но и взрослые. Школьная 
хоккейная команда, тренирует 
которую учитель физкультуры 
Игорь Городнянский, второй 
год принимает участие в рай-
онных соревнованиях. Сейчас 
раздевалку строить начали. 

Результат ещё одной про-
ектной деятельности детворы и 
их учителей – памятная стела. 
Семьдесят лет назад, в предво-
енном 1940 году, в селе Талы 
состоялся первый, единствен-
ный в Кантемировском районе 
выпуск ребят, окончивших 
среднюю школу. Их было всего 
тринадцать человек, в живых 
осталось меньше половины.

- Нам удалось собрать ин-
формацию обо всех выпускни-
ках, она хранится в школьном 
музее, - говорят одиннадцати-
классницы Вика Свечникова 
и Алла Наседкина.  Один из 
них – Александр Авксентьевич 
Федяев – живёт в Ростовской 
области. Это он предложил 
увековечить память первых 
выпускников школы, передал 
для нашего музея свои письма 
с фронта и фотографии. Позже 
мы пригласили ветерана на 
праздник последнего звонка, 
который приурочили к откры-
тию стелы.                  

По словам девочек и их 
сверстников, времени для ску-
ки в их школе нет и в помине. 
Участие в олимпиадах, кон-
курсах, занятия в предметных 
кружках и спортивных секци-
ях, краеведческая работа, до-
полнительное дистанционное 
обучение по отдельным пред-
метам, факультативы, электив-
ные уроки, куда приглашаются 
люди самых разных профессий, 
занимают всё свободное время. 
Кроме этого, три года подряд 
ученики 5 – 11-х классов при-
нимают участие в «Молодёж-
ных чемпионатах по предмету». 
А малыши с удовольствием 
участвуют в международном 
дистанционном конкурсе Эру-
дит – Марафон учащихся. 

- Я хорошо понимаю, что в 
современных условиях важ-
нейшими качествами личности 
становятся инициативность, 
способность творчески мыс-
лить и находить нестандартные 
решения, умение выбирать 
профессиональный путь, готов-
ность обучаться в течение всей 
жизни. Об этом написано и в 
Национальной образователь-
ной инициативе  «Наша новая 
школа»,  для меня это не просто 
слова, а жизненная позиция, - 
считает Игорь Клочков. 

А вместе с ним и весь кол-
лектив этой небольшой сель-
ской школы, расположенной 
на самом юге Воронежской 
области. Победа во Всероссий-
ском конкурсе Игоря Клочко-
ва — это победа и учителей, и 
учеников, и родителей.

Школа с окнами в сад
Человек года | Директор сельской школы Игорь Клочков вошёл в число лучших руководителей средних учебных заведений России
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Тамара ГАШИМОВА
Кантемировский район

На первый взгляд, школа в селе Талы самая что ни 
на есть обыкновенная. Ничем не примечательная 
двухэтажка, построена, по всей видимости, ещё 
в советское время. Слева во дворе – спортивная 
площадка, справа – молодой фруктовый сад. Внутри 
– привычные чистота и уют. И всё-таки что-то в ней 
должно быть особенного, иначе работа её директо-
ра, да и всего коллектива, не заслужила бы такого 
большого признания. 

Игорь Клочков на уроке химии в 10-м классе.

Тринадцатилетняя 
школьница из Борисо-
глебска Вика Торгашина 
недавно вернулась из 
Сочи, где стала победи-
тельницей престижного 
международного фести-
валя «Кинотаврик». Она 
самостоятельно сняла 
мультфильм, героев 
которого слепила из 
пластилина.

Андрей МОНАСТЫРНЫЙ

г.Борисоглебск

Лето, солнце, жара… Но это 
всё прошло мимо неё.  Пла-
стилин, бумага, краски, фото-
аппарат, компьютер… Это уже, 
что называется, ближе к теме. 
Ведь практически все долго-
жданные летние каникулы 
ушли у Виктории на создание 
семиминутного анимацион-
ного фильма под названием 
«Фасоль». 

- Почему «Фасоль»? - до-
пытываюсь у Вики, гладя 
на фотографию, на которой 
она стоит рядом с создателем 
«Ералаша» Борисом Грачев-
ским. - Это что-то кулинар-
ное?

Оказывается, что нет. Фа-
соль - это внучка постаревше-
го, но всё такого же жажду-
щего справедливости Чипол-
лино, одиноко живущего на 
маленьком острове. Так было 
задумано Викой Торгашиной 
продолжение известной исто-
рии итальянского сказочника 
Джанни Родари.  

- Фасоль сваливается на 
Чиполлино прямо с неба из 
клюва похитившей её воро-
ны, - рассказывает мне юный  
автор и режиссёр в одном 
лице, пока я с увлечением и 
возрастающим удивлением 
листаю книгу под названи-
ем «Тайна озера», в которой 
кроме сказки про Фасоль и 
Чиполлино, – ещё и рассказы, 
и стихи Виктории. 

- Книга вышла в Воронеже 
в прошлом году небольшим 
тиражом всего в 300 экзем-
пляров, - поясняет Вика. - Я 
выиграла в литературном 
конкурсе грант, и мне вы-
делили деньги на её издание. 
Кстати, в нашей школьной 
библиотеке, говорят, книгу 
трудно взять почитать - она 
всегда на руках.

И я понимаю, почему. 
Не всякий борисоглебский 
школьник может похвастаться 
тем, что читал книгу, написан-
ную одноклассницей. А тут 
ещё и мультфильм…

Во время награждения по-
бедителей «Кинотаврика» 
Вика стояла рядом с кино-
классиком Георгием Данелия, 
работа которого стала лучшей 
в номинации «Полнометраж-
ный анимационный фильм». 

- Честно, даже после на-
граждения не сразу повери-
ла, что победила, - делится 
борисоглебская школьница. 
- И даже сейчас с трудом осо-
знаю. 

Но пришедшая известность 
не вскружила ей голову: она 
уже загорелась новой идеей 
- создать художественный 
фильм по собственной сказ-
ке.

- Следующее лето тоже 
обещает стать «жарким», - 
смеётся мама Вики Римма 
Борисовна. 

А Вика уже думает о том, 
кого взять в актёры, где сни-
мать фильм и кого из борисо-
глебских операторов попро-
сить помочь. И я нисколько 
не сомневаюсь, что у неё всё 
получится. Ведь имя Викто-
рия - это Победа…

Пластилиновая 
Фасоль

Вика Торгашина.
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Дорогие друзья!
От всей души поздравляю вас с Новым годом и светлым 

праздником Рождества Христова!
С добрым сердцем и радостными надеждами мы встреча-

ем этот праздник, особенно когда в году уходящем сделано 
много хорошего и намечены новые перспективы на будущее. 
Пусть 2014 год станет еще более успешным и плодотворным 
во всех ваших начинаниях, откроет новые горизонты и воз-
можности!

От души желаю вам крепкого здоровья, счастья и благопо-
лучия, радости и прекрасного настроения!

Депутат Государственной думы РФ  
от Воронежской области

Галина КАРЕЛОВА

Уважаемые воронежцы! Дорогие земляки!
Сердечно поздравляю вас с наступающим Новым годом и 

Рождеством!
Это самые светлые, добрые и долгожданные праздники! 

Они несут в себе много любви, позитивного настроя, семейного 
тепла. А новогодняя ночь – это волшебное время ожидания 
чуда.

Встречая Новый год, каждый из нас не только планирует 
будущее, но и вспоминает о событиях прошлого. В уходящем 
году при поддержке «Единой России» вновь был принят со-
циально ориентированный бюджет, успешно реализованы 
программы по развитию региона: созданию дополнительных 
мест в детских садах, модернизации здравоохранения и обра-
зования, улучшению спортивной инфраструктуры. Эта работа 
будет продолжена. 

В 2013 году воронежцы оказали высокое доверие партии 
на выборах, состоявшихся в районах области и в столице 
Черноземья. В новом году мы продолжим выполнять все 
возложенные предвыборные обещания, повышать качество 
жизни земляков.

От всей души желаю нашему региону стабильности и про-
цветания, а каждому воронежцу - исполнения заветных жела-
ний, счастья, здоровья, оптимизма и благополучия! Пусть в 
ваших семьях царят мир и согласие!

Уверен, вместе мы сможем добиться тех высоких целей, 
которые ставим перед собой. У нас всё получится! 

С уважением,
секретарь Воронежского регионального отделения

Всероссийской политической партии «Единая Россия»,
член Генсовета партии,

заместитель председателя Воронежской областной думы  
В.И. НЕТёСОВ

Уважаемые товарищи, земляки!
От всей души поздравляем вас с Новым 2014 годом!
Зимняя  новогодняя ночь – это время, когда  вспоминаются 

самые сокровенные мечты и надежды. Когда будущее кажется 
желанным и светлым. Этот праздник мы все любим с детства, 
продолжая искренне верить, что он обязательно принесет нам 
добрые перемены.

От имени коммунистов Воронежской области призываем 
вас смотреть в будущее с оптимизмом. Мы уверены, что вместе 
мы прожили прошедший год не зря и многого добились. Мы на-
деемся, что солидарность и сплоченность трудящихся в защиту 
своих конституционных прав, в борьбе за торжество Закона, 
Добра, Справедливости  и здравого смысла, вера в будущее 
России станут опорой в преодолении всех трудностей на пути 
к достойной и счастливой жизни.

И пусть наступающий 2014 год принесет вам только пози-
тивные эмоции, только яркие впечатления! Пусть сопутствуют 
во всем вера, надежда и любовь! 

Добра, благополучия, взаимопонимания, оптимизма и 
уверенности в завтрашнем дне вам, вашим друзьям, родным 
и близким!

Воронежский обком КПРФ,
фракция КПРФ Воронежской областной думы

пОЗдРАВлеНИЯ

ЧелОВек ГОдА

- Вячеслав Алексеевич, 
первое, на что обращаешь вни-
мание, въезжая в Павловск, - 
бурное строительство. Однако 
традиционно сопутствующего 
стройке мусора на улицах не 
видно. В этом есть своя симво-
личность. Город меняется?

- Возможно, не так стре-
мительно, как хотелось бы. 
В то же время городская ад-
министрация приступила к 
решению многих задач. В их 
числе - уборка мусора, на-
ведение порядка в ливневой 
канализации, наконец, реа-
лизация долгожданных про-
ектов по водоснабжению и 
водоотведению в Восточном 
районе, а также во входящем в 
городскую черту посёлке При-
донской, где проблема с водо-
снабжением  - одна из острых. 
Старый поселковый водопро-
вод изношен практически на 
сто процентов. Однако уже на 
следующий год запланировано 
начало строительства нового 
объекта, проект которого сей-
час находится в работе.

- Во многом качество жизни 
в городе можно определить 
по состоянию его дорог. Как 
решается в городе дорожная 
проблема? Что ждёт Павловск 
в этом плане в следующем 
году?

- С сентября 2013 года были 
отремонтированы 23 улицы. 
На 2014 год запланированы: 
строительство 1,2 километра 
дороги от улицы Донская до 
улицы Мичурина, реконструк-
ция дороги по улице Гагарина: 
от «М-4» до улицы Кольцов-
ской, с устройством ливневой 
канализации и установкой 
бордюров. Затронет рекон-
струкция и дорогу по улице 
Зои Космодемьянской. В пла-
нах - строительство тротуара с 
благоустройством пешеходной 
зоны возле ярмарки «Южная», 
строительство тротуара от 
улицы Ростовская до «М-4 
«Дон».

- Объём работ впечатляет. 
И это мы говорим только о 
внутригородских дорогах…

- Да. Кроме этого, в разра-
ботку вошёл проект, связанный 
со строительством дороги с ас-
фальтовым покрытием, которая 
соединит посёлки Придонской 
и Солнечный. Дополнительно 
к этому от посёлка Солнечный 
и до микрорайона Гранитный 
будет проложен тротуар. Также 
в планах - проложить тротуар в 
посёлке Восточный, который 
отрезан от основной части 
города оживлённой трассой 
«М-4 «Дон». Ведём переговоры 
с ГК «Росавтодор» по вопро-
су строительства надземного 
пешеходного перехода, проект 
которого уже разработан. Ещё 
один крупный проект дорож-
ного строительства - соору-
жение «Разворотного кольца» 
в посёлке Восточный. На его 
реализацию Павловском за-
планировано потратить около 
27 миллионов рублей. Выбор 
подрядчика по прошедшим 
торгам уже сделан.

- Комфорт горожан за-
висит не только от хороших 
дорог, но и от их правильного 
освещения. Для большинства 
райцентров области – это 
большая перспективная тема.

- Согласен. Неосвещённые 
в темное время суток улицы 
и пешеходные переходы – 
ещё одна ожидающая своего 
решения городская проблема. 
Тем не менее уже в этом году 
нам удалось частично решить 
её путём увеличения освещён-
ности пешеходных переходов, 
а таже установив дополни-
тельные светофоры, которые 
призваны упорядочить авто-
мобильное движение в городе. 
Теперь это - самые освещённые 
места в Павловске. Сейчас 
в процессе подготовки  до-
кументация на приобретение 
и установку светофоров на 
улице 40 лет Октября (пово-
рот на рынок), на проспекте 
Революции, улице Горького, 
улице Чкалова. 

- Что можно сказать о каче-
стве уличного освещения?

- Только на то, чтобы осуще-
ствить замену перегоревших 
ламп уличного освещения, го-
род потратил в 2013 году около 
четырёх миллионов рублей. 
Работы были проведены в срок 
и качественно. 

-  Как работает пассажир-
ская транспортная сеть Пав-
ловска?  Есть ли здесь пере-
мены?

 - Пассажирские перевозки 
– ещё одна забота городской 
администрации. Для улучше-
ния качества перевозок под-
готовлена новая маршрутная 
сеть, учитывающая увеличение 
количества рейсов на рынки 
«Новославянский», «Юбилей-

ный», больницу, а также прод-
левающая маршрутную сеть 
по улице Красный путь. Из-
менено расписание движения 
автобусов с учётом увеличения 
количества рейсов в утренние 
часы. В новом году павловчане 
уже смогут ощутить результаты 
проделанной работы.

- Будущее города – это и 
количество строящегося на 
его территории жилья. Что 
можно сказать о темпах жи-
лого строительства? Как Пав-
ловск решает эту проблему?

- В планах развития города 
– «реанимация» монолитного 
долгостроя в микрорайоне Се-
верный. Обманутые дольщики 
ожидали возобновления строи-
тельства много лет. И вот лёд 
тронулся. Кроме того, в рамках 
данной программы приступили 
к реализации мероприятий по 
строительству квартир для 
детей-сирот и переселенцев из 
ветхого жилья. Также в целях 
стимулирования развития жи-
лищного строительства в этом 
году на территории Восточного 
района Павловска построены и 
введены в эксплуатацию сети 
газоснабжения, электроснаб-
жения и уличного освещения. 
Данными коммуникациями 
будет обеспечено около 140 зе-
мельных участков, выделенных 
под индивидуальное жилищное 
строительство.

- Озеленение улиц, бла-
гоустройство парков и скве-
ров – веяние времени. На 

что надеяться в этом вопросе 
Павловску?

- Самый крупный проект  
– благоустройство городской 
площади у нового Дворца куль-
туры, строительство которого 
будет завершено в следующем 
году. Будущей весной городская 
администрация и различные 
муниципальные службы наме-
рены благоустроить террито-
рию вокруг Тамбовского озера, 
где будет создана зона отдых. 
Одновременно ведётся раз-
работка проекта капитальной 
ливневой канализации, которая 
должна отвести все талые и до-
ждевые воды с микрорайонов 
Гранитный, Северный, а также 
с будущей городской площади. 
По мере возможностей и по-
ступления средств планируем 
создать в Павловске скейт-парк, 
обустроить многофункциональ-
ные спортивные зоны и ледовые 
катки. Для удобства людей с 
ограниченными возможностя-
ми хотим оборудовать специ-
альными приспособлениями  
остановочные павильоны, а 
также объекты социальной и об-
служивающей сферы. В целях 
безопасности и в соответствии 
с программой «Безопасный 
город» - установить в местах 
массового скопления людей ка-
меры видеонаблюдения, упоря-
дочить несанкционированные 
автостоянки и гаражи в жилых 
зонах. 

- Павловск - город  со своей 
красивой и особенной исто-

рией. Город, овеянный славой 
Петра, мастеровитых и талант-
ливых кораблестроителей. Ка-
ким образом планируете под-
держивать этот легендарный 
образ? Чем хотите удивлять и 
радовать?

- Прежде всего, хотелось бы 
восстановить шпиль на город-
ской башне с часами, которая 
является символом Павловска. 
Сейчас она находится в пла-
чевном состоянии, но её час 
пробьёт. У нас замечательный 
город со славным историче-
ским прошлым, со своими 
традициями, которые важно 
сберечь. Моя самая большая 
мечта – сделать Павловск ком-
фортным для жизни. Чтобы 
люди ежедневно ощущали, как 
меняется в лучшую сторону их 
малая родина. Чтобы павловча-
не связывали с родным городом 
своё будущее и будущее своих 
детей. Чтобы гордились Пав-
ловском, достойно принимая 
на этой земле людей, которые 
придут сюда с интересными 
идеями, предложениями, пер-
спективами. Вместе с командой 
городской администрации на-
деемся на взаимопонимание, 
поддержку и сотрудничество со 
всеми, кому небезразличен наш 
город. С наступающим новым 
2014 годом, дорогие друзья! 
Здоровья, радости, удачи! Муд-
рых дел и красивых поступков 
на благо нашей земли! Тепла 
вашим домам и благополучия 
близким!

И пробьют старинные часы
Из первых уст | В канун Нового года Павловск живёт ожиданиями и надеждами
Немудрено, ведь всего три месяца назад в районном 
центре состоялись выборы главы администрации 
городского поселения город Павловск. С существен-
ным перевесом в них одержал победу Вячеслав 
Щербаков. Молодой, динамичный градоначальник, 
архитектор по профессии и преобразователь по при-
званию, начал новую страницу в истории Павловска. 
О первых шагах на столь ответственном посту, а так-
же о планах и перспективах мэр Вячеслав Щербаков 
рассказал корреспондентам «Коммуны».

Наталья СТОлпОВСкАЯ

Вячеслав Щербаков.

Новая техника заботится о чистоте Павловска. Над пешеходными переходами стало светлее.
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- Михаил Петрович, приятно за-
вершать год на высокой ноте. Для 
Репьёвского района таким красивым 
аккордом стало открытие сразу пяти 
новых детских садиков. Можно отнести 
это событие к числу главных достиже-
ний района в 2013 году?

- Думаю, что открытие садиков обя-
зательно следует включить в пятёрку 
знаковых для жизни района событий. 
Сельские дети должны иметь доступ к 
качественному дошкольному образова-
нию, получать такие же возможности 
для своего развития, как и городские 
ребятишки. Разумно потратив бюд-
жетные деньги, мы вышли на хороший 
результат: дошкольное образование 
стало доступно в семи из одиннадцати 
сельских поселений района. Плюс к 
этому открылось 38 новых рабочих 
мест. Для руководства района важно, 
что в короткие сроки нам удалось 
справиться с серьёзной задачей, над 
решением которой потрудились и 
строители-подрядчики, и главы сель-
ских поселений, и директора школ, за 
что им всем - огромное спасибо! 

- Это отличный подарок к новому 
году. Акцент на развитие социальной 
сферы сегодня делается серьёзный. 
В особенности это касается сельских 
территорий. Какие ещё социальные 
объекты могут в ближайшее время 
появиться в районе?

- Буквально на подходе у нас вто-
рое по значимости событие – на-
чало строительства физкультурно-
оздоровительного комплекса. Боль-
ших новостроек, тем более социальной 
направленности, в районе не было с 
90-х годов. Губернатор Алексей Гор-
деев обещал спортивный комплекс 
в каждом райцентре, и он своё слово 
держит. Мы прошли через все под-
готовительные процедуры, включая 
разработку проектно-сметной доку-
ментации, проведением торгов. Строи-
тельство начато, которое планируем 
завершить в сентябре 2014 года. 

 - В разговоре вы подчеркнули, что 
сельские жители должны иметь те же 
возможности, что и горожане. Но есть 
ли у тех, кто живёт в районе, главная 
возможность - работать и зарабатывать? 
Где сегодня могут найти себе примене-
ние репьёвцы?

 - В большей степени такие воз-
можности открываются перед теми, 
кто связан с сельским хозяйством. 
Так исторически сложилось, что это 
– наша самая продуктивная отрасль. 
Вот и в этом, непростом по погодным 
условиям году Репьёвскому району 
удалось успешно завершить сельско-
хозяйственный сезон. И даже войти 
в пятёрку районов-лидеров по уро-
жайности зерновых культур (валовой 
сбор зерна составил 119 тысяч тонн), 
занять второе место по урожайности 
подсолнечника (20,2 тыс. тонн), осво-
ить выращивание такой новой для 
нас культуры, как лён. На территории 
района продолжает развиваться жи-
вотноводство. В частности, мясное 
скотоводство (2253 головы крупного 
рогатого скота). Продолжает разви-
ваться овцеводство (2427 голов). Есть 

такая экзотическая отрасль, как разве-
дение страусов. К слову, одно из самых 
лучших цирковых шоу «Пять конти-
нентов» приобрело у нас двух страусов 
(им около 2 лет) африканского чёрного 
страуса, в паспортных данных которых 
значится место рождения хутор Дуби-
нин Репьёвского района. 

- Кого из успешных сельхозпроизво-
дителей можно выделить особо?

-Прежде всего, ООО «Истобное» 
(директор Александр Кретинин), 
ООО «Банк «Авангард» (руково-
дитель Иван Буханов). Во многом 
положительная динамика развития 
животноводства на территории райо-
на поддерживается благодаря ООО 
«Бутырки» Дмитрия Останкова, ООО 
«Колбино» Сергея Куриленко. Всего 
на территории района трудятся 11 
сельхозпредприятий, 18 крестьянско-
фермерских хозяйств. 

- Каким образом решаете задачу 
по созданию в районе новых рабочих 
мест?

- На сегодняшний день для таких 
небольших районов, как наш, я вижу 
выход в развитии малого бизнеса. 
Третий год подряд у нас действует 
программа поддержки малого биз-
неса. Те, кто готов реализоваться 
в предпринимательстве, получают 
гранты, которых вполне хватает на 
создание одного-двух новых рабочих 
мест. Сферы применения сил – самые 
разные. Есть, например, уникальное 
предприятие по переработке соапсто-
ка – маслянистой жидкости, которая 
выделяется в процессе производства 
подсолнечного масла и ранее практи-
чески не использовалась. 

- Крайне важная тема для районов 
– состояние инфраструктуры, которая 
в большинстве своём создавалась ещё 
при социализме и с тех времён претер-
пела незначительные изменения. Как 
чувствуют себя ваши дороги, дома и 
зелёные зоны отдыха?

- В плане благоустройства района 
уходящий год стал для нас прорыв-
ным. Мы продолжили участие в про-
грамме по ремонту многоквартирных 
домов. На общую сумму свыше семи 
миллионов рублей выполнены капи-
тальные ремонты в жилом секторе 
Репьёвки. На сумму два миллиона ру-
блей приведены в порядок шесть дво-
ровых территорий. При этом работы 
по благоустройству включали: укладку 
во дворах асфальтобетона, ремонт 
и установку беседок, скамеек, урн, 
обустройство бордюров. С каждым 
ТСЖ мы эту деятельность проводили 
по индивидуальному плану, отдельно 
договариваясь, какую часть работ возь-
мёт на себя район, а какую – сами жи-
тели. Ещё одно большое достижение 
для Репьёвки: около семи миллионов 
рублей вложено в обустройство ка-
чественных современных тротуаров. 
Кроме этого, занимались газонами, 
клумбами. Участвовали в областной 
целевой программе по благоустрой-
ству зон отдыха, что помогло нам 
провести реконструкцию парка. На 
его восстановление и украшение было 
затрачено около 12 миллионов рублей. 
Теперь парк выглядит совсем иначе. 
В нём приятно гулять с детьми, его 
можно с гордостью показывать гостям. 
Что говорить - облик районного центра 
меняется на глазах. Для руководства 
района чрезвычайно важно, чтобы этот 
облик соответствовал современным 
представлениям о комфорте, красоте, 
радовал людей.

- Радость людей – лучшая оценка 
работы руководителя. Какие ещё по-
ложительные для жизни репьёвцев пере-
мены произошли в 2013 году?

- Удалось коренным образом из-
менить ситуацию с уличным освеще-
нием. Если в 2010 году на территории 
района было всего 180 светильников, 
то сегодня их – 1046. И это не просто 
осветительные приборы, а продвину-
тые энергосберегающие светильники 
с узлами учёта, с возможностью ра-
ботать в режиме экономии. Жители 
райцентра, и в особенности селяне, по 
достоинству оценили новое качество 
жизни, и сегодня сами подсказывают 
районным властям и соответствующим 
службам, где ещё необходимо сделать 
освещение. Серьёзный вопрос – со-
стояние межпоселковых дорог и улиц 
в сёлах района. Неудовлетворённость 
состоянием сельских дорог – больная 
тема для всех районов. При поддержке 
правительства Воронежской области и 
губернатора Алексея Гордеева только 
в Репьёвке нам удалось обеспечить 
твёрдым покрытием более 50 про-
центов дорожной сети райцентра, в 
сёлах района - от 20 до 40 процентов 
дорожной сети. Конечно, в работе на 
сельских территориях есть свои тон-
кости. В большой степени качество 
работ по укладке асфальта, например, 
зависит от состава почв. Если села 
стоят на песчаных почвах – это одно 
дело, ну а если такие наши сельские 
поселения, как Россошки, Красноли-
пье, Новосолдатка, Истобное, стоят 
на чернозёме, то это уже совсем дру-
гая ситуация. И она требует иных 
подходов, поиска новых решений. 
Мы их непрерывно ищем, надеемся и 
впредь за счёт своих средств, а также 
средств муниципального дорожного 
фонда плюс привлечение кредитов 
правительства Воронежской области 
проводить эту работу. На следующий 
год нам уже определили бюджет на эти 
цели, и в каждом сельском поселении 
мы обязательно будем заниматься 
укладкой твёрдого дорожного покры-
тия плюс поддерживать в надлежащем 
состоянии те дороги, которые у нас уже 
есть. Расходовать бюджетные деньги 
предстоит бережно, делая акцент не 
на количестве, а прежде всего, - на 
качестве дорожных работ.

- Не менее болезненный вопрос 
для селян водоснабжение. Особенно 
в летний период. Как в районе с этим 
обстоит дело?

 – Обеспечение водой – значимый 
вопрос, которым мы активно занима-
емся не первый год. Для того чтобы его 
решить, мы вошли в соответствующие 
программы, связанные с прокладкой 
нового водопровода в сёлах: Истобное, 
Россошь, Прилепы, Усть-Муравлянка. 
Плюс создали новую форму хозяй-
ствования - ТСЖ для обслуживания 
водопровода. Трудно, тяжело, но воду 
людям даём. И впредь будем продол-
жать ремонт водопроводов, установку 
водонапорных башен, бурение сква-
жин. Будем стремиться войти в про-
грамму «Чистая вода», которая помо-
жет снять массу вопросов, связанных 
с водоснабжением. Вся необходимая 

для участия в этой программе доку-
ментация уже подготовлена.

- Сегодня основной вектор разви-
тия села – улучшение качества жизни 
людей, работающих на земле. Какие 
принципиальные моменты влияют на 
это качество?

- Как в городе, так и в селе основа 
всего это – жильё. В этом году Репьёв-
ский район продолжил участвовать в 
программах, связанных с улучшением 
условий жизни, в том числе в програм-
ме «Жилище». 11 семей получили зна-
чительную материальную помощь на 
строительство собственных домов. Об-
щая сумма финансирования составила 
семь миллионов рублей. С удовлетво-
рением отмечу, что число желающих 
строиться на селе меньше не стано-
вится. Сегодня в очереди на получение 
субсидий стоит около 115 человек. 
Важный момент – качественное меди-
цинское обслуживание. В Репьёвском 
районе с этой задачей справляются 
районная больница, амбулатория и 15 
фельдшерско-акушерских пунктов. В 
2014 году планируем строить новый 
ФАП в селе Платава. Это будет пилот-
ный проект малобюджетного ФАПа, 
отвечающего всем современным стан-
дартам и требованиям.

- Удовлетворённость жизнью во мно-
гом зависит от того, есть ли у человека 
возможность для полноценного отдыха, 
для приобщения к культуре, спорту… 

- Особенно если человек живёт вдали 
от больших городов. Не случайно одним 
из важных направлений работы я счи-
таю поддержку на достойном уровне 
районных объектов культуры и спорта. 
В 2013 году около шести миллионов 
рублей мы вложили в их капитальный 
ремонт, более пяти миллионов рублей 
потратили на приобретение оборудо-
вания для сельских клубов. Большой 
ремонт завершился в районном Дворце 
культуры, где нам удалось полностью 
заменить кровлю, реконструировать 
сцену, оснастив её современным звуко-
вым и световым оборудованием. В сёлах 
Краснолипье и Бутырки были открыты 
отделения нашей музыкальной школы. 
В спортивной жизни района произошли 
свои позитивные перемены: открылись 
две секции – по боксу и вольной борь-
бе. Прошло совсем немного времени, и 
вот наши ребятишки выступают на со-
ревнованиях, показывают свои первые 
результаты.

- Михаил Петрович, а какие резуль-
тат для вас как для главы района самые 
важные? Что можно считать большой 
удачей уходящего года?

 - Самый большой результат, к 
которому стремлюсь, - это сделать 
так, чтобы репьёвцы были уверены 
в завтрашнем дне. Чтобы у людей 
не было причин уезжать в поисках 
удачи в город, покидая свою малую 
родину. В канун Нового года желаю 
всем жителям Репьёвского района, 
всем жителям Воронежской области 
крепкого здоровья, веры в свои силы, 
удачи и успехов. Любите свою землю, 
и она ответит вам взаимной любовью, 
удивит своей щедростью и добротой!

Подготовили  
Наталья СтолПовСкая,   

Елена ЗЕликова.

Время принимать подарки
В районах области | Улучшить качество жизни жителей Репьёвского района – вдохнуть надежду в завтрашний день
Репьёвский район – один из самых маленьких на карте Воро-
нежской области. Удивительное дело: на его компактной тер-
ритории успешно работают десятки различных программ, дают 
ощутимые результаты многие значимые социальные проекты. В 
чём здесь секрет? В особом репьёвском характере? В настойчи-
вом желании не отставать от больших районов? А может быть, в 
чём-то их опережать, благодаря своей компактности и концен-
трации сил? Об источниках силы, славных делах и надеждах мы 
говорим в канун Нового года с главой Репьёвского муниципаль-
ного района Михаилом ЕльчАНиНОВыМ.

ТОлькО факТы
В 2013 году Репьёвский район вошёл в пятёрку муниципальных 
районов, получивших высший балл по показателю «Эффективность 
органов местного самоуправления». В конкурсе на лучший райцентр 
Воронежской области Репьёвка заняла второе место. В конкурсе 
«Чистый город» Репьёвка заняла второе место в своей категории.

Михаил Ельчанинов.

Дорогие земляки!
От имени Воронежского филиала ФГУП «Ростехинвен-

таризация-Федеральное БТИ» примите поздравления и 
самые наилучшие пожелания в связи с наступающим 
Новым, 2014 годом. Пусть в Новом году исполнятся самые 
смелые начинания и сбудутся самые заветные желания.

Мы искренне благодарны всем, кто в уходящем году 
выбрал наш филиал в качестве организации для реше-
ния самых сложных вопросов в области недвижимости. 
Обещаем, что не подведём Вас и в Новом, 2014 году! С 
уважением ждём вас в нашем филиале.

Директор Воронежского филиала ФГУП 
«Ростехинвентаризация-Федеральное БТИ»

А.В.ЗАРУБИн. 
г. Воронеж, ул. куцыгина, 21,  
(473) 239-30-80;

г. Воронеж, ул. Плехановская, 59,  
(473) 252-11-64;

г. Воронеж, ул. Пирогова, 87,  
(473) 239-80-63;

г. Борисоглебск, ул. Свободы, 197,  
(47375) 6-17-70;

г.лиски, пр. ленина, 32,  
(952) 753-45-64;

с. Новая Усмань, ул. Юбилейная, 6а,  
(47341) 5-34-82;

г. Острогожск, ул. крамского, 37,  
(47375) 4-25-56;

р.п. Рамонь, ул. 50 лет ВлкСМ, 3,  
(47340) 22-3-11;

г. Семилуки, ул. Транспортная, 18,  
(47372) 2-33-99;

г. Россошь, ул.Пролетарская, 99,  
(47396) 2-67-65.

Наш электронный адрес:  
Voronezh@rosinv.ru.  
адрес сайта: r36.rosinv.ru Ре
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В новый год – с новыми садиками.
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Сергей льВОВ 

Спикерами конференции, 
в которой приняли участие 
свыше двухсот человек, высту-
пили эксперты компаний «Рос-
телеком», Microsoft и 1С. Они 
представили слушателям про-
дукты «облачных» сервисов на 
базе национальной «облачной» 
платформы О7. «Виртуальный 
ЦОД», «Виртуальный офис 
Microsoft» и «Приложения 
1С» позволяют организациям 
и субъектам экономики повы-
шать эффективность работы и 
серьёзно снижать затраты на 
информационные технологии.

- Благодаря возможностям 
«облачных» технологий у госу-
дарственных компаний и биз-
неса появляется возможность 
весомо экономить при покупке 
оборудования, программно-
го обеспечения, информаци-
онной безопасности и штате 
ИТ-специалистов, - отмечает 
начальник отдела разработки 
пакетных предложений ОАО 
«Ростелеком» Яков Менде-
леев. - Предлагаемая модель 
потребления позволяет гибко 
управлять объёмом услуг в за-
висимости от текущих потреб-
ностей. И, по нашему общему 
убеждению, сегодня «облако» 
«Ростелекома» - лучшее, отве-
чающее всем требованиям без-

опасности, хранения, передачи 
данных в информационных 
системах как для госсектора, 
так и для бизнеса.

Центры национальной об-
лачной платформы «Ростеле-
ком» размещены на территории 
Российской Федерации, что 
позволило аттестовать плат-
форму по всем действующим 
требованиям информационной 
безопасности для обработки 
персональных данных и кон-
фиденциальной информации. 
При этом «облачные» услуги 
«Ростелекома» могут быть до-
ступны в любой точке мира, где 
есть Интернет. Сотрудник по-
лучает виртуальное рабочее ме-
сто с доступом к необходимому 
приложению вне зависимости 
от своего местонахождения.

Microsoft  презентовала 
«Виртуальный офис Microsoft», 
который позволяет исполь-
зовать знакомые для бизнеса 
технологии. «Офис» включа-
ет в себя электронную почту 
бизнес-уровня на базе Microsoft 
Exchange, внутренний корпора-
тивный портал на базе Microsoft 
SharePoint, а также позволяет 
работать с документами с ис-
пользованием «облачной» web-
версии продуктов Microsoft 
Office Web Apps. А главное 
- услуга гарантирует безопас-
ность и конфиденциальность.

Директор компании «1С – 
Корпоративные Системы Управ-
ления» Леонид Бродский позна-
комил участников конференции 
с набором «облачных» приложе-
ний, предназначенных для авто-
матизации административно-
хозяйственной деятельности 
органов исполнительной власти 
субъектов РФ. 

- Значимость и потенциал 
союза трёх профессиональных 
компаний – «Ростелекома», 
Microsoft и 1С – сложно пе-
реоценить. Те инновационные 
решения и сервисы, которые 
разработаны на базе «облач-
ной» платформы О7, способны 
многократно увеличить эффек-
тивность работы предприятий 
любой формы собственности, 
- отмечает начальник отдела 
обслуживания филиала ОАО 
«Рос телеком» во Владимирской 
и Ивановской областях Марина 
Рохлина. – И в наших регионах 
это отлично ощущается.

Кстати, на сегодня в 16 горо-
дах ЦФО сотни клиентов ис-
пользуют «облачные» сервисы 
в тестовом режиме. Руковод-
ствуясь интересами партнёров, 
«Ростелеком» предоставляет 
им возможность воспользовать-
ся продолжительным тестовым 
периодом в 30 дней. Для боль-
шинства услуг – абсолютно 
бесплатно. 

Союз трёх компаний 
Cвязь | «Ростелеком» провёл видеоконференцию  
«Облачные услуги: новые возможности» для потенциальных клиентов 
в 16 городах Центрального федерального округа
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  Завершено строительство стационарного корпуса 
Лискинской ЦРБ на 310 коек, оснащённого совре-
менным оборудованием.

 В Кантемировке после реконструкции открыт район-
ный Дом культуры, а в Воронеже -специализирован-
ная ДЮСШ олимпийского резерва по спортивной 
гимнастике имени Юрия Штукмана. 

 В ходе торжеств, посвященных 400-летию Рамони, 
после реконструкции и строительства открыты парк 
дворцового комплекса Ольденбургских, детский парк 
и стадион «Юность». 

 В Верхнемамонском районе в четвёртый раз прошёл 
межрегиональный певческий фестиваль-эстафета 
«Песни над Доном», а в Воронеже - фестиваль со-
временного искусства «Чернозём». 

Сентябрь
 Из Воронежа в Москву отправлен груз гуманитарной 

помощи для жителей Дальнего Востока, оказавшихся 
в зоне сильного подтопления от разлившихся рек. 

  В Воронеже побывал лауреат Нобелевской премии 
по физике, депутат Государственной думы РФ Жорес 
Алфёров - он стал почётным профессором ВГУ. 

 Мэром Воронежа выбран выдвиженец «Единой Рос-
сии» вице-губернатор Александр Гусев.

 Воронежское ЗАО «Орбита» выполнило ряд зака-
зов по разработке и изготовлению аппаратуры для 
международной космической станции. 

  Воронежскому «Тяжмехпрессу» - 60 лет. В канун 
юбилея предприятие выпустило самый тяжелый и 
мощный в мире пресс.

  В торжественной обстановке открыт первый в России 
отель Hampton by Hilton, расположенный в Воронеже 
на улице Донбасской.

Октябрь 
 Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев 

провёл в Лискинском районе совещание по развитию 
молочного животноводства в стране.

 Губернатор Алексей Гордеев выступил по приглаше-
нию на выездной сессии Всемирного экономического 
форума в Москве.

 Министерство обороны РФ приняло решение о раз-
мещении на территории Воронежской области от-
дельной десантно-штурмовой бригады ВДВ. 

 В ВАСО проведены испытания первого Ан-148, из-
готовленного по контракту с Минобороны РФ. 

 Состоялось совещание по вопросам строительства на 
территории Воронежской области участка высоко-
скоростной железнодорожной магистрали «Москва 
– Адлер».

  В селе Гвазда Бутурлиновского района открыт 
социально-культурный центр «Импульс».

 В областном урологическом центре (ОКБ №1) уста-
новлен уникальный аппарат для дробления камней 
при мочекаменной болезни.

Ноябрь 
 В Воронеже побывал министр обороны РФ Сергей 

Шойгу. С руководством области обсуждены акту-
альные вопросы обороноспособности, а в Военно-
воздушной академии положительно оценена органи-
зация службы первой в ВС РФ научной роты.

 Министр транспорта РФ Максим Соколов и губер-
натор Алексей Гордеев приняли участие в открытии 
реконструированного участка км 492 - км 517 автомо-
бильной дороги М-4 «Дон». Участок сдан в эксплуа-
тацию почти на 1,5 года раньше запланированного 
срока. В ходе визита министр заявил, что «теперь на 
реконструкцию аэропорта «Воронеж» до 2020 года из 
федерального бюджета будет выделено 1 миллиард 
800 миллионов рублей».

 В райцентре Каширское открыт дом-интернат для 
пожилых людей и инвалидов.

 В ВОКБ № 1 группа американских медиков провела 
около двух десятков операций, устраняя врождённые 
пороки сердца у новорождённых и детей до одного 
года. 

 Состоялось торжественное открытие плавательного 
бассейна «Фрегат» в Новохопёрске.

 На роспись Благовещенского собора в Воронеже со-
брано более 3,5 миллиона рублей.

 С успехом прошёл гала-концерт III областного фести-
валя художественных коллективов и исполнителей 
«Воронеж многонациональный».

Декабрь
 На строительстве Нововоронежской АЭС-2 за год 

выполнен огромный объём работ. Начат монтаж уни-
кального транспортного шлюза - такое оборудование 
на российских АЭС устанавливается впервые.

 В КБХА проведено первое огневое испытание элек-
троракетного двигателя магнитоплазмодинамическо-
го типа. Дальнейшие работы позволят разработать 
современный двигатель для дальнего космоса.

  В Староникольском Хохольского района открыт 
крупный молочный комплекс - уже четвертый в 
Воронежской области объект, введённый в строй в 
2013 году.

 На областном празднике аграриев губернатор Алек-
сей Гордеев сообщил: «Собрано около четырёх мил-
лионов тонн зерна, намолочен миллион тонн семян 
подсолнечника. Двинулось вперед животноводство, 
особенно молочное – мы уже второй год подряд 
являемся лидерами в стране по динамике развития 
этой подотрасли». 

 В селе Хреновое Бобровского района открыт плава-
тельный бассейн, в райцентрах Поворино и Петропав-
ловка - физкультурно-оздоровительные комплексы.

 Сразу пять детских садов открыты в Репьёвском райо-
не. Появились они также в Воронеже, Острогожске, 
Анне и в других местах – в целом по области в 2013 
году решалась задача: создать в детсадах дополни-
тельно почти шесть тысяч мест.

 На базе Воронежской горполиклиники № 7 создан 
городской урологический центр.

 В поселке Опыт Подгоренского района открыт дом-
интернат для престарелых и инвалидов.

  Воронежский театр юного зрителя торжественно 
отметил 50-летие, а Воронежский государственный 
природный биосферный заповедник – 90-летие.

  В ходе встречи с президентом футбольного клуба 
«Факел» Евгением Севергиным губернатор Алексей 
Гордеев поставил спортсменам задачу: выйти в Фут-
больную национальную лигу.

иТОги гОда



Виктор СИЛИН

- Когда тебя совсем недавно 
чествовали и поздравляли с по-
лувековым сценическим юбиле-
ем – а это происходило во время 
концерта Воронежского госу-
дарственного академического 
русского народного хора, - ноги 
не дрожали, дыхание не пере-
хватывало?.. Всё-таки такой 
отрезок жизни!..

- Ты знаешь, нет, на ногах 
твердо стоял, с дыханием все 
было в порядке (смеется). А 
вообще-то, конечно, волновал-
ся, как без этого?

- Я знаю, ты мне рассказы-
вал, что в десятилетнем воз-
расте пришёл во Дворец имени 
В.И.Ленина в детский танце-
вальный коллектив Ольги Пав-
ловны Павловой, потом была 
хореографическая студия при 
Воронежском хоре… Но откуда 
в тебе этот плясун взялся?

- Хочешь докопаться до 
первопричины? Да я и сам не 
знаю, откуда у меня взялась 
эта страсть к народным тан-
цам. Именно страсть. Родился 
я  сразу после войны в Куй-
бышеве.  Туда эвакуировали 
Воронежский авиазавод, а 
мой отец был на этом пред-
приятии поистине виртуозным 
слесарем-сборщиком. Родите-
ли мои в эвакуации и познако-
мились. Мама - из Куйбышева, 
отец воронежский, родом из 
Рождественской Хавы. Когда 
вернулись в Воронеж – до-
вольно долго жили  в Отрожке 
и не один частный дом при 
этом сменили, пока заимели 
свою квартиру, построенную 
хозспособом, – то отец часто 
бывал в командировках и при-
возил мне в подарок гармошки. 
Их набралось несколько штук. 
Он любил их звучание. От зву-
ков народных мелодий у меня 
сами собой ноги шли в пляс. 
Родителей подобное здорово 
забавляло, когда их сынишка 
выделывал умопомрачитель-
ные коленца. Это потом, зна-
чительно позднее, когда судьба 
меня свела с выдающимся ба-
летмейстером, руководителем 

ансамбля «Березка» Надеждой 
Сергеевной Надеждиной, я по-
нял, что  в танце главное – му-
зыка. Именно мелодия диктует 
пластику.

- А как ты попал в «Берез-
ку»?

- Я тогда уже танцевал в 
Воронежском хоре. Поездок с 
концертами у нас набиралось 
много, и вот на гастролях, 
общаясь с тамошними танцо-
рами, не раз слышал от них: «А 
почему не попробуешь пройти 
по конкурсу в «Березку»? У 
тебя все данные есть…». Вот и 
решил попробовать. Приехал в 
Москву, пришёл в знаменитый 
коллектив. А там целая комис-
сия из хореографов и репети-
торов сидит. Ну, я и сдрейфил. 
И назад – в Воронеж.  Сам 
же не переставал себя  в душе 
терзать: «Ну что ж ты струсил, 
испугался комиссии?.. Позор 
какой!» И на следующий год 
опять в Москву поехал. На этот 
раз и комиссии не испугался, 
и конкурсный просмотр про-
шёл. Все сложилось довольно 
удачно.

- Но ведь изначально «Бе-
резка» была чисто женским 
коллективом.

- Да, это так. Но через де-
сять лет существования ан-
самбля (создан он в 1948 году, 
в нынешнем ему исполнилось 
65 лет) Надежда Сергеевна 
Надеждина поняла, что без 
мужского танца никак нельзя. 
Ведь основу любой хореогра-
фической постановки состав-
ляет какая-то история любви 
или её предчувствие. А тут уж, 
извините, никак без мужчин 
не обойтись. Потом ведь такое 
ограничение – в танце только 
девушки – очень сковывает 
балетмейстера, не даёт ему 
воплотить разные ипостаси 
танца. Не появись в «Берёзке» 
мужской группы – не было бы у 
Надеждиной таких подлинных 
шедевров, как «Тройка», «Яр-
марка», «Сибирская сюита», 
«Русские сувениры», «Холо-
стяки», «Узоры»…

- А какой тебе запомнилась 
Надеждина?

- Строгой, требовательной, 
педантичной и остроумной. 
Её знаменитая фраза, обра-
щенная к мужской половине, 
танцевавшей с постными ми-
нами, звучала приблизитель-
но так: «Что вы танцуете с 
физиономиями цареубийц?» 
Если у меня в концертной 
программе набиралось три 
сложных трюка, то Надежда 
Сергеевна обычно говорила: 
«Юра, на сегодня я освобож-
даю тебя от массовки». В этом 
была и похвала, и признание. 
Последние годы она болела, 
чувствовала себя неважно и 
жила на даче. А свою москов-
скую квартиру отдала моло-
дым танцовщикам «Березки». 
Под общежитие.

- О ком ты ещё вспоминаешь 
с особой благодарностью?

- Благодарен судьбе, что она 
свела меня и с Татьяной Алек-
сеевной Устиновой, главным 
балетмейстером хора имени 
М.Е.Пятницкого (кстати, не-
давно в храме Христа Спаси-
теля прошёл вечер её памяти). 
Было это во время моей учебы 
в ГИТИСе. Устинова у нас 

вела, можно сказать, главный 
предмет – народный танец. 
Однажды весь наш курс она по-
вела на репетицию в «Березку». 
«Юра, - обратилась Устинова 
ко мне, - ты когда-то танцевал 
с Мирой Кольцовой. Сейчас 
она худрук в «Березке»,  и у неё 
появились свои первые поста-
новки. Давайте посмотрим её 
работы, а ты, Юра, сделаешь их 
анализ». Мира Кольцова была 
ведущей солисткой «Березки»: 
льняная блондинка, с очень вы-
разительным, как сказали бы, 
изнутри светящимся лицом, 
романтичным и женственным. 
А как она была гармонична в 
«Весеннем хороводе»! Посмо-
трели, Устинова протягивает 
мне микрофон, а я боковым 
зрением вижу, как Мира словно 
струна натянута. «То, что мы 
сейчас увидели, сработано в 
лучших традициях, - говорю от-
чётливо и веско. – Мне обе по-
становки очень понравились. И 
я рад, что «Березка» приобрела 
достойного преемника Надеж-
де Сергеевне Надеждиной». 
И вот уже более тридцати лет 
Мира Кольцова успешно ру-

ководит всемирно известным 
ансамблем.

- А как работала легендарная 
Татьяна Устинова? Существо-
вал ли какой-то ключ, которым 
можно раскрыть секреты её хо-
реографических постановок?

- Боюсь, что такого ключа 
теперь не найдешь. Я бы опре-
делил методику её работы, как 
интуитивно-подсознательную. 
Татьяна Алексеевна никогда не 
была свободна от своей про-
фессии, процесс обдумывания 
нового танца шёл постоянно. 
Она и нас, своих учеников по 
ГИТИСу, к этому приучала. 
Помню даже посетовала: «Тебе, 
Юра, куда труднее будет, чем 
мне. Тебе придётся делать по-
становки тех танцев, которые 
бытовали только у вас в Черно-
земье – хор-то Воронежский. 
Мне же проще – могу брать 
любой хореографический ма-
териал».

- Есть давно устоявшееся 
понятие как «воронежская» или 
ещё её называют «южнорусская» 
народная песня. Её несли Пят-
ницкий, Массалитинов, Мария 
Николаевна Мордасова. А есть 
ли воронежский танец?

- Сложный вопрос. В нашем 
краю, особенно в Петровскую 
эпоху, когда начали флот рос-
сийский строить, много оказа-
лось переселенцев из разных 
мест. Это влияние пришлых 
людей сказалось и в песне, 
но особенно в танце, в пля-
ске. Мои предшественники в 
Воронежском хоре главные 
балетмейстеры Михаил Степа-
нович Чернышов и Александр 
Петрович Шостак пытались 
нащупать сугубо воронеж-
ские танцевальные движения. 
Чернышову удалось найти 
нашенский шаг и постановку 
рук. Шостак оказался менее 
удачлив в этом деле. Поэто-
му постановки Чернышова в 
большей мере опираются на 
фольклор, а танцы Шостака 
– авторские, а раз так, то и 
более техничные. Сейчас, ду-
маю, отправившись по сёлам 
в фольклорную экспедицию, 
вы уже ничего не найдёте 
из хранившихся в памяти 
плясунов каких-то исконных 
танцевальных движений. Да и 
плясунов-то самих уже нет.

- Но ты, я знаю, успешно 
работаешь в совершенно разной 
стилистике. Вот и с девчоночьим 

ансамблем «Карогод» не первый 
год сотрудничаешь. Это у тебя 
как своеобразная ностальгия по 
«Березке»?

- Может быть, и так. Мне 
девичий танец никогда не разо-
нравится. В нём столько лири-
ческого флёра, загадочности и 
предчувствия будущей роман-
тической любви! Её ещё нет, но 
она уже где-то на подступах, в 
мечтах и фантазиях. «Карогод» 
- значит хоровод. Но хоровод 
у нас весёлый, заводной, за-
жигательный, с прибаутками 
и шутками. Я легко и быстро 
осваиваю незнакомый для 
меня танцевальный материал. 
Так было и недавно, когда 
для Красноярского ансамбля 
танца Сибири имени Михаила 
Годенко сделал две постанов-
ки – «Енисейский разгуляй» 
и «Наборная-разборная». Там-
то и встретил сына Виктора 
Марчука Александра, который 
работает главным балетмей-
стером этого замечательного 
ансамбля. А с Виктором мы 
танцевали  в «Берёзке». У 
него удивительная судьба: 
был первоцелинником, ра-
ботал трактористом, служил 
действительную на флоте и 
прекрасно пел. А стал одним 
из ведущих танцоров мужской 
группы «Берёзки». Вокальные 
данные Виктора тоже приго-
дились. Надежда Надеждина 
вплетала песню в танец, и она 
становилась его органичной 
частью. Как это не покажется 
парадоксальным, но пение 
являлось своеобразной танце-
вальной краской.

- Твой танец «На печи сижу» 
давно пошёл по миру: какие толь-
ко коллективы его не исполняют 
– от сельских самодеятельных 
до профессиональных академи-
ческих. Мне очень нравятся твои 
и «Вдоль по улице», и «Танец с 
бубнами», и «Акулинка»… Но 
«На печи сижу» - это нечто!..

- Мы его сделали вместе 
с художественным руково-
дителем Воронежского хора 
народным артистом России 
Вячеславом Помельниковым. 
Даже так: сначала была его му-
зыка, а уж отталкиваясь от неё, 
я придумал хореографическую 
сценку. Мне очень хотелось, 
чтоб, увидев его в любом уголке 
страны, зритель воскликнул: 
«Ну, воронежцы, ну молодцы! 
Здоровы они плясать!».

Юрий Копытин.

Пойду плясать да приплясывать…
Человек года | Ровно полвека прошло с того момента, как Заслуженный деятель искусств России,  
лауреат премии Правительства РФ Юрий Копытин стал танцовщиком, а потом и признанным хореографом 

Чтоб я родился,  
прадед страну защитил

Самым долгожданным событием для меня всегда яв-
ляется поездка в Смоленск. Мы посещаем этот красивый 
древнерусский город каждое лето. Там живут все мои 
родственники – братья и  сестры, бабушки и дедушки. 
Встреча с ними всегда приносит нам много радости.

Этот год не стал исключением. Но, кроме посещения 
Смоленска, мы побывали ещё в городе Вязьма Смоленской 
области. Там живут мои прабабушка Анна Николаевна 
и прадедушка Иван Петрович. Мне бы очень хотелось 
рассказать о них.

 Моей прабабушке недавно исполнилось 89 лет. А пра-
дедушке 87 лет. В нынешнем году они отметили 65-летие 
совместной жизни! Несмотря на столь почтенный возраст, 
они остаются подвижными, активными, заботящимися друг 
о друге. И прабабушка, и прадедушка – участники Великой 
Отечественной войны. Бабушка была сначала связистом, 
потом – сапером. Дедушка – артиллерист, в конце войны 
получил серьезное ранение, врачи чудом смогли спасти 
его. Я часто прошу прадеда рассказать о войне. Но он не 
любит вспоминать, эти разговоры даются ему нелегко. А я 
стараюсь уловить каждое слово. Ведь так мало осталось в 
живых истинных участников тех великих событий.

Дмитрий МАТРОСОВ.

В новой квартире  
щенки родились

13 ноября у нашей собаки Бони родились щенки. 
Сначала они были маленькие и слепые, но сейчас у них 
открылись глаза, и они подросли. Их пять штук – четыре 
девочки и один мальчик. Окрас у них у всех шоколадный.  
Они все похожие и их трудно различить. 

А ещё мы переехали в новую квартиру. В ней много чего 
не хватает, но мы уже немало сделали и продолжаем делать 
ремонт. Наша квартира находится на 17-м этаже. Если по-
смотреть в окно или выйти на балкон, то будет виден очень 
красивый большой лес. Замечательная квартира!

Алина ВОРОБЬЕВА.

Мечта сбылась
Самое доброе и замечательное событие в жизни моей 

семьи в уходящем году это то, что старшая сестра посту-
пила в педагогический университет. Я помню, как она на 
протяжении всего года упорно готовилась к экзаменам. 
Помню и то, как мы все подбадривали её.

После сдачи школьных экзаменов у выпускников был 
выпускной бал. Это было похоже на сказку: девушки – в 
бальных платьях, а парни – во фраках. Все кружились в 
танце, и это действительно очень красиво.

Потом мы всей семьей пошли подавать документы в вуз. 
В честь такого события собрали дома родственников и от-
праздновали. А вечером запустили воздушные фонарики, 
и каждый из нас загадал желание, о котором обязательно 
расскажем в нынешнюю новогоднюю ночь.

…Спустя месяц мы узнали, что сестра поступила в 
ВГПУ на физико-математический факультет. Учиться ей 
очень нравится, что-то даётся легко, а что-то не очень, и 
скоро у неё первая сессия. Мы так же, как и она, пережи-
ваем и волнуемся, но я знаю – она все успешно сдаст!

Лилит МУРАДЯН.

Отслужил как надо!
В уходящем году вернулся из армии мой родной дядя 

Вадик. Он служил в ракетных войсках. Целый год мы 
всей семьей писали ему письма и ждали его возвращения. 
Я видела, как бабушка плакала тайком каждый раз, как 
только Вадим звонил по телефону. А весной он уже был 
дома. Купил мне давно обещанный аквариум! Теперь мой 
дядя собирается жениться!

Конечно, если говорить о хорошем, то нельзя не сказать 
и о моём дне рождения. В этом году мне исполнилось 10! 
Было много гостей и много подарков! Особенным подарком 
было рождение моего двоюродного брата Платошки!

Ангелина НОСОВА.

Случай на рыбалке
Мы с папой очень любим рыбалку. Можем часами 

сидеть в ожидании хорошей поклёвки. Это лето не стало 
исключением. Как раз в середине июля, когда стоят самые 
жаркие дни, всё и произошло.

Приближался полдень. Рыба почти не клевала. Самое 
время поплавать. Соседская девочка Даша хорошо пла-
вала и ныряла, а я нежился на надувном матрасе. Вдруг 
мне пришла в голову идея попробовать половить рыбу 
с матраса. Вот лежу я с удочкой и вижу, что поплавок 
дёргается. Жду, что дальше будет. Он дернулся ещё пару 
раз и пошёл вниз, а я за ним. Кричу, на помощь зову. Папа 
думал, что я тону, бросился ко мне, а я нырнул за удочкой. 
Не хотел хорошую и дорогую удочку потерять. Так мы с 
папой по очереди и ныряли. Пришлось постараться, чтоб 
со дна достать удочку. А Даша за нами с берега наблюдала. 
Потом рассказывала, что мы себя вели, как кладоискатели. 
Вот это мы порыбачили!

Вечером развели костёр для ухи, так как настоящая уха 
варится в котелке и должна пахнуть дымком. Рыбу мама 
почистила и сложила в чашку. Пока костёр разгорался, 
мы играли в прятки. Пришло время варить уху. Смотрим, 
а рыбы-то нет! Куда ж она делась? Чашка пустая, вокруг 
никого. Нам сначала стало обидно, а потом смешно. Ока-
залось, это наш пёс Филька рыбу съел! Он, довольный, 
лежал в стороне и облизывался. 

Ухи поесть нам не удалось, зато пёс два дня потом ни-
чего не ел, а только поглядывал на нас и вилял хвостом. 
Наверное, спасибо говорил.

Александр КОМАРОВ.

У меня сестрёнка есть!
В этом году мы ездили всем классом в Москву - побыва-

ли в планетарии, в Кремле, посетили Оружейную палату. 
Ну а больше всего понравилась (думаю, это понравилось 
всем) экскурсия на знаменитую кондитерскую фабрику 
«Бабаевская», где мы пробовали настоящий свежий шо-
колад – лично я в восторге!

А ещё я заняла первое место во Всероссийском конкур-
се «Поделка мягкой игрушки». В семье же  у нас, навер-
ное, произошло самое важное событие: у меня появилась 
сестренка Амирочка!

Хочу всех поздравить с Новым годом. Будьте счастливы 
и здоровы!

Султанат ДИБИРОВА.

Такого у нас еще никогда не было, чтобы в ново-
годнем конкурсе принял участие целый  класс 
школьников во главе с их замечательной учитель-
ницей Татьяной Алексеевной Антоновой.  Ребята из 
4-го «В» класса воронежской школы №8 прислали 
целую стопу рассказов о том, что же замечатель-
ного произошло у них в 2013 году. Как вы понимае-
те, все их напечатать невозможно – места в газете 
не хватит. Мы просто наугад взяли шесть расска-
зов. И не ошиблись. Сколько в них детской искрен-
ности, теплоты и непосредственности!

С Юрием Васильевичем мы знакомы давно, и все 
его танцевальные постановки  я знаю чуть ли не на-
изусть, в курсе его творческих дел и планов, но вся-
кий раз, когда мы  встречаемся вновь, узнаю о нем то, 
что доселе мне было неизвестно. Мы с ним давно «на 
ты» и говорим всегда откровенно, без недомолвок.
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Михаил КРИВоШЛЫКоВ
с.Петропавловка

А завтра у нашего земляка – петро-
павловца, члена Союза писателей России 
Александра Нестругина - юбилей. Ему 
исполняется 60. Его перу принадлежат 
семь поэтических книг. Его имя вклю-
чено в престижный энциклопедический 
словарь-справочник: «Новая Россия: мир 
литературы», вышедший  в издательстве 
«Вагриус».

Как-то выдающийся поэт Егор Исаев 
обронил:

- Жалею, что недодал Нестругину вни-
мания, душевного тепла. А ведь он мне так 
близок по духу...

И в Исаеве Нестругин нашёл родствен-
ную душу. Между поэтами сложились 
дружеские отношения. Но, к сожалению, 
длились они недолго. В июле Егора Алек-
сандровича не стало. 

Для Александра Нестругина это была 
тяжёлая утрата. Не стало не просто истин-
ного Мастера поэзии, а человека близкого 
по духу, который мог в глаза сказать всю 
правду, поправить, подсказать. Об этом 
Александр Нестругин так написал:

Не брал небес из-под полы;
Сам к ним иду, упрям.
Но холодно без похвалы
Редеющим вихрам.
И не только похвала нужна была Не-

стругину, а истинная оценка его творчества. 
А о самом же Егоре Исаеве он писал:

И степь тесна ему,  мелка
И облака - во лбу.
И не меня нашла рука, 
А - русскую судьбу.
Нестругин как истинный литератор шёл 

своим путём. И в познании жизни - через 
труд, через мировосприятие простого че-
ловека, и в поэзии.

Нестругин – юрист, но всегда был и 
остается поэтом. Ему довелось работать 
следователем прокуратуры, адвокатом, 
народным судьёй, а потому жизнь он 
знает не только с парадной стороны. И 
при этом всегда оставался тонким лири-
ком. Возможно, что всё это в сочетании 
и породило притягательную силу стихов 
Александра Нестругина. Его книги – это 
книги-исповеди, книги-раздумья. 

О себе он так сказал:
Обыватель изумлён:
«Это на такой-то службе?!
Как же можно?  Тут ведь нужно...
Шутка ли сказать... А он...»

И шуршит, шуршит, как мышь...
И начальство недовольно:
Вольно Вы или невольно,
Но роняете престиж!» 
Но поэта не волнуют обывательские 

пересуды. Для него поэзия - это прежде 
всего глоток свежего воздуха, воздуха жиз-
ни. Да, когда он был в судейской мантии, он 
- юрист, честно стоящий на букве закона. 
Но в душе всегда оставался поэтом, чело-
веком, обострённо чувствующим жизнь и 
искренне любящим свою малую родину 
такой, какая она есть. Он не сторонний 
наблюдатель и видит мир глазами простого 
человека, труженика, сельского жителя. 
Отсюда трезвость и ясность наблюдений, 
глубокое знание жизни, отсутствие сла-
щавости, литературщины. Читатель верит 
поэту, ибо так может писать лишь тот, кто 
знает истинную цену труда и особенно 
сельского. 

Александра Нестругина до боли сер-
дечной волнует судьба русской деревни. В 
его стихах есть и тень собственной вины за 
то, что в «лихие 90-е» не удержали страну, 
русскую деревню, и русский мир рухнул в 
бездну духовной и нравственной смуты. 

Каждое его стихотворение - это стра-
ничка деревенской жизни в какой-то 
определённый отрезок времени. Вроде бы 
простой эпизод, который можно уместить 
всего в несколько слов, попадая в поле 

зрения поэта, превращается в полотно 
жизни: 

Боренье крыш и крон:
Теснит, берёт в кольцо
Американский клён
Усохшее сельцо. 
Родное село, которое во все времена 

давало живительную, очищающую силу 
России, за последние два десятка лет по-
ставлено на грань выживания то ли по 
чьему-то недомыслию, то ли по чьей-то 
злой воле. Поэт этой теме посвятил целую 
главу «Засечная черта» в книге «Откры-
тый билет». Но он верит в здравый смысл, 
в силу жизни и в то, что русская деревня 
не умрёт.

Всё это трёп пустой -
О смерти наших мест...
А этот - общий - стол?
А - православный крест?
И невольно приходят на память слова 

известного критика и литературоведа 
Юрия Прокушева, который в книге «Даль 
памяти народной» писал: «Истинная 
поэзия всегда глубоко человечна. Она 
всегда покоряет наши сердца любовью 
к человеку, верой в лучшие порывы его 
души; она помогает человеку выдюжить  
в самые трагические минуты его бытия». 
Эти слова в полной мере можно отнести к 
творчеству нашего земляка талантливого 
поэта Александра Нестругина.

И в жизни выдюжить своей…
Человек года | В уходящем году ко многим литературным наградам Александра Нестругина 
прибавилась ещё одна – он удостоился Всероссийской премии имени Сергея Есенина 

Александр Нестругин и Егор Исаев.
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Екатерина гоЛЫШЕВА

В одной из комнат от-
дыха Евгения Канищева, 
мастер по плетению кос, и 
Дарья Новичкова, её помощ-
ник, устроили для девочек-
старшеклассниц самый на-
стоящий салон красоты. Они 
обучили воспитанниц самым 
модным плетениям, кото-
рые только можно сделать 
своими руками: французская 
коса, ретро-пучок и бантик 
из волос. От желающих по-
пробовать сделать причёску 
не было  отбоя, ведь скоро 
новогодний вечер, на котором 
каждая девочка хочет выгля-
деть красиво.

Евгения не только показа-
ла, как с помощью шпильки 
и невидимки сделать на-
стоящий шедевр на голове. 

Она, как обладательница 
шикарных длинных волос, 
поделилась со старшекласс-
ницами секретами ухода за 
волосами, чтобы они росли 
густыми и здоровыми.

В конце вечера мастер и 
его помощник подарили вос-
питанницам подарки — раз-
личные украшения для волос. 
К каждому подарку было 
приложено поздравление с 
наступающим Новым годом 
от студентов факультета жур-
налистики, которые помогали 
собирать на них средства. По-
сле чаепития со сладостями 
девушкам Евгении и Дарье 
пришлось собираться домой. 
В свою очередь, воспитате-
ли и их подопечные очень 
просили приходить в гости 
почаще.

Шедевр на голове 
своими руками
В Воронежской школе-интернате №1 
прошёл мастер-класс по плетению кос, 
который организовали студенты факультета 
журналистики ВГУ направления «Реклама  
и связи с общественностью»

Обрадованные воспитанницы.
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Это ИНтЕРЕСНо
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Поздравительная открытка
От всей души поздравляем всех работников  

УФПС Воронежской области  
с наступающим Новым годом и Рождеством!
Благодарим Вас за плодотворное сотрудничество и взаи-

мопонимание в уходящем году.  Пусть наступающий год бу-
дет для вас удачным и плодотворным. Искренне жела-

ем вам благополучия и стабильности, неиссякаемой энер-
гии, исполнения всего самого заветного.  Доброго здоро-
вья вам и вашим близким, семейного благополучия и сча-

стья в Новом году!

 Сотрудники редакции газет «Коммуна»,  
«Воронежская неделя» и  «Коммуна плюс».

Филиал ФБУЗ 
«Воронежская 

дезинфекционная  
станция 

Центра гигиены 
и эпидемиологии 
в Воронежской 

области» 
сообщает 

о своей  ликвидации 
с 01.01.2014г.
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  Январь     Февраль      Март

   Апрель          Май            Июнь

Июль             Август     Сентябрь 

 Октябрь      Ноябрь    Декабрь

Православные Праздники  
и Посты в 2014 году

СВеТлое хриСТоВо ВоСКреСение  
(ПаСха) - 20 аПреля

дВунадеСяТые неПереходящие 
ПраздниКи
7 января - Рождество Христово
19 января - Крещение Господне (Богоявление)
15 февраля - Сретение Господне
7 апреля - Благовещение Пресвятой Богородицы
19 августа - Преображение Господне
28 августа - Успение Пресвятой Богородицы
21 сентября - Рождество Пресвятой Богородицы
27 сентября - Воздвижение Креста Господня
4 декабря - Введение во храм Пресвятой Богородицы

дВунадеСяТые Переходящие ПраздниКи
13 апреля - Вход Господень в Иерусалим
29 мая - Вознесение Господне 
8 июня - День Святой Троицы. Пятидесятница

ВелиКие ПраздниКи
14 января - Обрезание Господне 
7 июля - Рождество Иоанна Предтечи 
12 июля - Святых апостолов Петра и Павла
11 сентября - Усекновение главы Иоанна Предтечи 
14 октября - Покров Пресвятой Богородицы

ЦерКоВные многоднеВные ПоСТы 
3 марта - 19 апреля - Великий пост
16 июня - 11 июля - Петров пост
14 - 27 августа - Успенский пост
28 ноября 2014 года - 6 января 2015 года - 
Рождественский пост

ЦерКоВные одноднеВные ПоСТы
Cреда и пятница всего года, за исключением 
сплошных седмиц и Святок
18 января - Крещенский сочельник (Навечерие 
Богоявления)
11 сентября - Усекновение главы Иоанна Предтечи 
27 сентября - Воздвижение Креста Господня

дни оСобого ПоминоВения уСоПших

22 февраля - Суббота мясопустная (Вселенская 
родительская суббота) 
15 марта - Суббота 2-й седмицы Великого поста
22 марта - Суббота 3-й седмицы Великого поста
29 марта - Суббота 4-й седмицы Великого поста
29 апреля - Радоница
9 мая - Поминовение усопших воинов
7 июня - Суббота Троицкая
1 ноября - Суббота Димитриевская

2014 год

По горизонтали: 2. Танцевальный вечер. 3. Способ беспроводной 
передачи и приема сигналов. 6. Левый борт судна. 10. Место посадки 
и высадки пассажиров автобуса. 15. Наружная фигурная поверх-
ность шины. 17. Учреждение, где хранятся старые документы. 19. 
Порода охотничьих северных собак. 21. Болотная трава с узкими, 
упругими, длинными листьями. 24. Звуки при судорожном сокра-
щении грудобрюшной мышцы. 27. Водка из сахара тростника. 28. 
Остатки оболочки зерна после его обмолота. 29. Время, в течение 
которого происходит какое-то событие. 30. Острозаразная болезнь с 
гнойничковой сыпью. 31. Запальчивость, задор. 33. Начало дня. 35. 
Восток. 36. Подъемный верх у кареты. 37. Древнее название Греции. 
38. Большой круглый хлеб.

По вертикали: 1. Семья льва. 4. Споры размножения грибов. 
5. Искусственный язык. 7. Выход мяча за боковую линию поля в 
футболе. 8. Плавучий причал для малых судов. 9. Глубокая вырытая 
яма. 11. Форма обращения к королю Франции в старину. 12. Самая 
передовая часть организации, партии, коллектива. 13. «Улыбка» 
зверя. 14. Иллюзионист, маг. 15. Надуваемый ветром кусок ткани 
как двигатель лодки, судна. 16. Ритмичный однообразный звук 
морского прибоя. 18. Заявление в суд. 20. Средневековая крепость 
в Ср.Азии. 21. Спец по лечению органов движения и опоры. 22. 
Муз. произведение с порядковым номером. 23. Небольшая сольная 
партия в опере. 24. Ввоз товара из-за границы. 25. Минеральная 
краска желтого цвета. 26. Последователь, ученик И.Христа. 30. 
Часть колеса, на которую надевают шину. 32. Столица Казахстана. 
34. Форма объединения кочующих народов.

Составил Виктор МАРЕЙ.

Ответы на кроссворд (26 декабря)
По горизонтали: 7. Баклажан. 8. Падекатр. 11. Патерностер. 12. 

Тропа. 14. Осыпь. 16. Анафора. 17. Мордва. 19. Помело. 20. Запас. 
23. Старка. 24. Огарок. 25. Калан. 26. Домбра. 27. Аполог. 29. Затор. 
33. Магнит. 34. Адонис. 35. Пракрит. 37. Тиски. 39. Гавот. 40. Пере-
издание. 41. Осьминог. 42. Бакалавр.

По вертикали: 1. Камертон. 2. Рампа. 3. Паства. 4. Завтра. 5. 
Метро. 6. Стропило. 9. Аркада. 10. Колода. 13. Подстрочник. 15. 
Самооборона. 18. Атрибут. 19. Правота. 20. Заказ. 21. Полет. 22. 
Сонар. 28. Машинист. 30. Акация. 31. Отрада. 32. Динозавр. 35. 
Портос. 36. Тантал. 38. Иприт. 39. Герат.
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Помню,  когда я работала в 
Воронежском сельхозинсти-
туте, то на новогодних вечерах 
некоторые мои коллеги, да и я 
сама, наряжались в карнаваль-
ные костюмы.  А ведь в то время 
в Воронеже существовала еще 
и мастерская карнавальных 
масок облсовета «Динамо». 
Её продукция была очень вос-
требована: маски сказочных 
персонажей из Воронежа рас-
сылались во многие города 
страны. На производстве же 
трудились первоклассные ма-
стера. Разве можно забыть 
Сергея Митрофановича Нюхи-
на?! Сам о себе он рассказывал 
мало, а биография у него была 
интересная. Сын дворянина 
Г.Кузовлева, полного Георги-
евского кавалера, расстрелян-
ного большевиками, и прием-
ный сын красного комиссара 
М.Нюхина, Сергей Митрофа-
нович окончил только сред-
нюю школу. Художественного 

образования не получил, но с 
детства хорошо рисовал, а ещё 
лучше – лепил. До Великой  
Отечественной войны начал 
работать бутафором в Воро-
нежском театре музыкальной 
комедии. В 50-е годы стал 
художником-бутафором ма-
стерской облсовета «Динамо».

Вначале маски изготовляли 
вручную: с образцов художника-
бутафора  отливались гипсовые 
формы, которые в несколько 
слоев проклеивали (форма 
соответствовала той или иной 
маске – Лиса, Заяц, Волк и т.д.). 
Потом формы сушили над элек-
троплитами. Дальше следовала 
шпаклевка, грунтовка… 

Оплата рабочим была сдель-
ной, отбор масок в торговую 
сеть - строгий.

Мне довелось в 1959 году 
здесь работать и знаю не по-
наслышке, что это дело непро-
стое. Тем не менее трудились 
азартно, с душой. Были и свои 
ударники труда, передовики 
производства.

Много позже перешли на 
изготовление масок при по-
мощи штамповки (использова-
лись прессы с алюминиевыми 
формами). Только раскра-
шивали маски по-прежнему 
вручную.

Вроде давно все это про-
исходило, но интерес к кар-
навальным маскам той поры 
остался. Вот и коллекционер 
из Москвы Сергей Зуев собрал 
любопытную информацию о 
новогодних масках Воронежа. 
А вскоре во Всероссийском му-
зее декоративно-прикладного 
и народного искусства на вы-
ставке новогодних масок из 
коллекции Зуева красовались 
и воронежские новогодние 
маски. Здесь же на стенде рас-
сказывалось о нашей мастер-
ской облсовета «Динамо», о её 
«сказочной» продукции.

Жаль только, что теперь Во-
ронеж не радует уже ни детей, 
ни взрослых карнавальными 
масками. Производство это 
давно закрыто.

Маски, я вас знаю!
Творчество | Традиция святочного маскарада в России существовала давно: 
были маски у скоморохов, в петровские времена устраивались маскарады, поз-
же широко распространились балы-маскарады. Они были, есть и сейчас

Воронежские карнавальные маски.

людмила СурКоВа

ВоПроС «Коммуны»

Дмитрий Тучков, переводчик француз-
ского языка:

- Я справляю Новый год абсолютно традици-
онно. Шампанское, мандарины и оливье. Обяза-
тельно включаю телевизор и слушаю Обращение 
Президента. Потом, как правило, начинается 
праздничная программа: походы и визиты к 
знакомым или просто прогулки. Однажды я 
отправился к друзьям, взял коробку конфет и 
кастрюлю с салатом – и застрял в лифте. Там и 
отпразновал.

вера Самохвалова, домохозяйка:
- Как правило, я отмечаю Новый год с се-

мьей. Готовим праздничные блюда все вместе, 
дети помогают накрывать на стол. Чтобы всем 
было весело, устраиваем соревнования. Каж-
дый старается придумать что-то необычное: 
игру или конкурс. В полночь под куранты пьем 
шампанское и загадываем желания. Однажды к 
нам зашли по ошибке заблудившийся Дед Мороз 
со Снегурочкой и таксист, который перепутал 
улицы. Мы предложили им немного согреться. 
Таксисту - чаю, Деду Морозу со Снегуркой - 
шампанское. Всем было весело и приятно.

Инесса Балашова, официантка:
- Мой Новый год проходит всегда весело и 

необычно. Например, в 2012 году мы с моим 
молодым человеком устроили новогоднюю ночь 

на крыше девятиэтажного дома. Мы сидели в 
креслах, ели суши и пили шампанское. После 
я проснулась у друзей в кровати в обнимку с 
французским бульдогом.

артем архИПов, юрист:
- Самым запоминающимся стал 2006 год. У 

одной девочки из нашей компании была сво-
бодная квартира, и мы всей гурьбой завалились 
к ней. Все веселились, танцевали, пели, пили. 
А в два часа ночи вернулись родители этой де-
вочки. Можно было представить их состояние, 
когда они увидели толпу ребят и разгромленную 
квартиру. После продолжительной лекции отца 
девочки мы все дружно отправились продолжать 
отмечать Новый год на ближайший стадион в 
жуткий мороз.

Ирина макарова, студентка:
- В такую ночь очень хочется отправиться в 

сказку, поэтому я люблю стилистические вече-
ринки. Год Кролика мы праздновали с настоя-
щим кроликом, а в 2013-м я решила опробовать 
на себе роль талисмана года и встречала его 
в платье змеиной расцветки. Главное в ново-
годнюю ночь - быть рядом с людьми, которые 
тебе дороги, и всем сердцем желать, чтобы не 
только твое, но и их желания, загаданные под 
бой курантов, осуществились.

Опрос провела Анна ЗЫБЦЕВА.

А как вы празднуете Новый год? Какие забавные истории случались с вами  
в новогоднюю ночь?

Для всех желавших про-
давались ёлочные игрушки. 
Вырученные деньги пошли 
на благотворительные нужды. 
Таким образом, у всех желаю-
щих появилась возможность 
поучаствовать в празднике и 
запустить свой «Бумеранг до-
бра», который возвращается к 
тем, кто его запускает. Имен-
но эта идея и легла в основу 
фильма «Ёлки-3», в съёмках 
которого приняли участие и 
воронежцы. 

Команда фильма привезла 
с собой панорамную фото-
установку, которая позволила 
снять настоящий 3D-клип. 
Уже на следующий день он 
появился на официальном 
сайте картины, где была вы-

вешена виртуальная ёлка, ко-
торую любой из воронежцев 
может нарядить и посоревно-
ваться в этом деле с другими 
городами. 

Вечером эстафета празд-
ника была подхвачена ак-
цией «Ночь ёлок», в рамках 
которой стартовал марафон: 
специальный показ двух пер-
вых частей «Ёлок» и премьера 
долгожданной третьей части. 

Затем в кинотеатре «Спар-
так» состоялся предвари-
тельный показ «Ёлок-3», где 
любой мог сделать 3D-фото 
бесплатно, состоялось обще-
ние со съемочной группой. 
От присутствовавших отбоя 
не было – пришли родители 
со своими детьми, молодёжь, 
были даже пожилые люди. 
Весело было всем.

Поделись 
улыбкою своей
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В преддверии Нового года в Воронеже прошла 
акция «Наряди ёлку своего города». Любой желаю-
щий мог украсить городскую зелёную красавицу 
игрушками, созданными своими руками. Меропри-
ятие состоялось в рамках акции, организованной 
создателями фильмов «Ёлки», благотворительным 
фондом «Подсолнух» и правительством Воронеж-
ской области.

Эти откровения выдающегося афориста и нашего 
земляка Аркадия ДАВиДОВичА посетили в уходя-
щем году. Как говорит сам автор, на них его наве-
ли реалии текущих дней. что ж, послушаем фило-
софа, может, и в наших головах крутилось что-то 
подобное. Недаром же говорят, что мудрец есть 
выразитель помыслов и чаяний толпы.

* Демографический взрыв однополых браков.
* Бить рублем, обещая доллары.
* Бедная нация богата банкирами.
* Кто не работает на показуху, тот тунеядец.
* Если в ресторане вы увидели дедушку и внучку, то это 

молодая пара.
* Кто выше законов, тех надо судить.
* Запретные темы избиты.
* Чем ближе к правде, тем опаснее.
* Интернет – друг детей и враг отцов.
* Демократия – каждому по шапке Мономаха.
* Париж – сердце Африки.
* Коренная нация становится инородным телом.
* Любимые морщины не стареют.
* Эпоха просвещения Интернетом.
* Грешным делом стать святым.
* Убивая время, раним себя. Смертельно.
* Женщина – это тень мужчины, за которой он следует.
* Ложишься спать с царевной, а просыпаешься с лягушкой.
* Мало быть гением, надо ещё и жить в столице.
* Отказывать надо обещаниями.
* Шестёрки любят козырять.
И напоследок новогодний тост: «За человека с человече-

ским лицом!»

Без откатов ничего не катится

Наряжать ёлку можно на благо людям.

афоризмы

Вообще о том, как прожи-
ла этот год Софья-Славяна, 
можно написать не одну 
статью; эта рискует превра-
титься в список. Я упомянул 
о возвращении в «Горницу», 
о воронежских концертах, но 
ещё не написал о её триум-
фе на Дельфийских играх. 
В Новосибирск девушка 
отправилась без Ольги Ни-
колаевны – та занималась 
фестивалем «Сиреневый 
май» и не смогла сопрово-
ждать Соню. Итог – две зо-
лотые медали в номинации 
«сольное народное пение». 
А ещё была поездка в Ал-
маты, работа над альбомом 
в одной из лучших москов-
ских студий (готово уже 
десять треков), номинация 
на премию «Лидер года» - и 
ещё несколько авторитетных 
премий, в том числе – пра-
вительства Воронежской 
области. 

В 2013 году у юной певи-
цы появился свой ансамбль. 
Базируется он в столице, в 
его составе – пять музыкан-
тов, двое из них учились в 
Воронеже. Они уже успели 
принять участие в сольном 
концерте Славяны. Но более 
масштабные замыслы та 
сможет реализовать уже в 
будущем году. И как певица, 
и как педагог, и как художе-
ственный руководитель. 
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